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Что изменилось 
в жизни 
россиян 

с 1 октября?

60 лет 
«чуду на Неве» 

Почему 
Канада 
чествует 
нацистов

Немоляева 
получила 
удар 
в спину

LEGION-MEDIA

Смертельно 
опасную медузу 
выкинуло на 
берег вблизи 
Анапы

В лекарствах 
для сердечников 

обнаружили 
новую опасную 

побочку

Требуем возбудить уголовное дело 
против нацистов и их пособников!
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По «чужому» 
паспорту
Подписан указ о цифровом 

паспорте, разрешающий ис-
пользовать цифровые копии 

удостоверяющих личность доку-
ментов, в том числе паспорта, вме-
сто бумажных. Но возник ряд во-
просов. 

Сообщается, что цифровой па-
спорт позволит использовать элек-
тронные документы вместо ори-
гиналов в случаях, определенных 
правительством. Определиться там 
должны в течение трех месяцев, со-
ставив перечень документов, кото-
рые могут заменяться цифровым 
вариантом. То есть сначала было 
принято решение ввести цифровой 
паспорт без предварительного ос-
мысления, а теперь будут думать, 
как и в каких ситуациях его исполь-
зовать. Странная схема! 

Выпуск российского электрон-
ного паспорта планировали к 2024 
году. В 2021 году глава Минцифры 
Максут Шадаев анонсировал вы-
дачу цифровых паспортов с начала 
2023 года в трех пилотных регио-
нах - Москве, Подмосковье и Та-
тарстане. Сильно спешили. Но уже 
летом 2022 года Шадаев объявил 
о заморозке проекта на неопреде-
ленный срок. Сложилась ситуация: 
правовая база готова, но выпускать 
цифровой паспорт не будут.

Две причины заморозки: дефицит 
микросхем плюс в правительстве 
засомневались в экономической це-
лесообразности проекта. Еще одно 
ограничение - цифровой паспорт не 
востребован среди населения. Ре-
зультаты опросов показывали: толь-
ко трое из 10 граждан готовы были 
отказаться от бумажного документа 
в пользу цифрового. 41% респонден-
тов наотрез отказались менять свой 
бумажный паспорт на «чужой» - пла-
стиковую смарт-карту, в том числе 
опасаясь кражи данных.

Против оказались обществен-
ные организации и частные корпо-
рации. К примеру, президент груп-
пы компаний InfoWatch Наталья 
Касперская заявила, что цифровой 
паспорт - угроза безопасности все-
российского масштаба. По религи-
озным соображениям выступила 
против проекта и Русская право-
славная церковь.

Но ведомство Шадаева в погоне 
за большими бюджетными деньга-
ми продавило проект и «подстели-
ло соломки», заявив, что цифровые 
копии не заменят оригиналы доку-
ментов. «Мобильное приложение 
«Госуслуги» можно будет использо-
вать вместо бумажных документов 
- удостоверений, выписок, справок, 
свидетельств, паспорта - только 
в отдельных бытовых случаях», - 
уточнила пресс-служба.

Но тогда зачем вообще вся эта 
затея?! Вопреки воле обществен-
ности! Ради отдельных бытовых 
случаев? Чтобы Минцифры мог-
ло хапнуть очередной огромный 
транш из бюджета? Или это пода-
рок мошенникам?

Алексей Воробьев

С тало известно, что с 
1 декабря будут под-
няты цены на газ, 

добываемый Газпромом 
и его «дочками», на 10%. 

В материалах к проекту 
бюджета на 2024 год и пла-
новый период 2025-2026 
годов есть попытки разъ-
яснить, с чего бы такое. 
Дескать, «для формирова-
ния у производителей газа 
доходов, необходимых для 
покрытия дополнительно-
го роста налоговой нагруз-
ки в 2024 году». Сами-то 
там поняли, что написали? 
Рост для покрытия роста, 
да еще некой дополнитель-
ной нагрузки, которая еще 
неизвестно, будет ли. 

Как правило, за такими 
мудреными, малопонят-
ными объяснениями у нас 
скрывают причины, ко-
торые не желают озвучи-
вать на публику, в смысле 
скрывают их от общества.

Похожая ситуация и с 
прогнозом Минэкономраз-
вития о рекордном за 11 лет 
повышении тарифов на газ: 
«С целью обеспечения на-
дежности поставок природ-
ного газа всем категориям 
потребителей, а также про-
должения реализации про-
грамм социальной газифи-
кации и соединения новых 
регионов с Единой систе-
мой газоснабжения в 2024 
г. индексация оптовых цен 
на газ для всех категорий 
потребителей будет про-
ведена на уровне 11,2%, а в 
2025 г. - на уровне 8,2%».

Интересно, что мешало 
Газпрому в предшеству-
ющие годы реализовать 
программу социальной 
газификации и какой «на-
дежности» ему не хватает 
для поставок топлива вну-
три России? 

Специалист в области 
социально-экономическо-

го развития регионов, со-
циальной и политической 
географии Наталья Зуба-
ревич считает, что рекорд-
ный рост тарифов на газ 
спровоцирован потерей 
Газпромом премиально-
го европейского рынка. 
И если из-за санкций наш 
газ в Европу больше не 
идет, логично сконцентри-
роваться на развитии вну-
треннего рынка, особенно 
когда в газодобывающей 
стране почти 30% домов 
остаются негазифициро-
ванными. 

Следует признать, что 
власти пытаются немно-
го успокоить общество 
на фоне грядущего роста 
тарифов. Например, объ-
явлено, что их повышение 
с 1 декабря коснется толь-
ко промышленных пред-
приятий и не затронет 
электроэнергетику. Ди-
ректор группы аналитики 

в электроэнергетике Kept 
Сергей Роженко резонно 
отмечает, что подъем на 
10% цены газа для генера-
ции приведет к росту ко-
нечных цен для оптовых 
потребителей на 2-5%, по-
скольку стоимость газа (и 
топлива вообще!) - один 
из главных факторов це-
нообразования.

Получается, прави-
тельство вроде бы стара-
ется не допустить скач-
ка инфляции, но она все 
равно прыгнет, посколь-
ку рекордные тарифы в 
2024-м коснутся уже всех 
потребителей. И для про-
мышленности они в сум-
ме составят 21,2%, что, 
несомненно, отразится на 
себестоимости продук-
ции, а значит, и на цен-
никах в магазинах. Кого 
власти пытаются обма-
нуть и успокоить?

Лаврентий Павлов

Скинемся на бедность Газпрому

ЦИФРА НОМЕРА

35%
граждан России не брали отпуск этим летом. Такие данные сле-
дуют из опроса ВЦИОМа. Те же россияне, которые все-таки отды-
хали, делали это недалеко от места жительства. Так, 26% провели 
время на даче, 23% отпуск просидели дома, и только 13% отдыхали 
в другом городе. Среди тех, кто не брал отпуск этим летом, ровно 
половина заявила, что причиной такого решения стало плохое мате-
риальное положение.

Минэкономразвития сообщи-
ло, что в июле следующего 
года будет проведена индек-

сация тарифов ЖКХ на 9,8%. 
Специалисты давно пытаются 

понять, почему в России постоянно 
дорожает коммуналка, и не только. 
Представители ведомства приводят 
много причин, но не способны адек-
ватно объяснить происходящее.

Когда жалуются на изношенность 
коммунальных сетей, которым не-
обходима модернизация, напрашива-
ются вопросы: а где вы были раньше, 
почему не занимались модернизаци-
ей? В отрасли крутятся триллионы 
рублей! И если даже их «не хватает» 
на реконструкцию инфраструктуры, 
значит, воруют по-черному! 

Говорят, государство намерено 
выделить на поддержку коммуналь-
ных предприятий сотни миллиардов 
рублей субсидий. Но если ознако-
миться с прогнозом социально-эко-
номического развития РФ на 2024-
2026 годы, там сказано, что с учетом 
затрат ресурсоснабжающих орга-
низаций в сферах тепло-, водоснаб-
жения и водоотведения, расходов 
на электро-, газоснабжение в сово-
купном платеже за коммунальные 
услуги «индексация платы граждан 
за коммунальные услуги составит: в 
2024 году - 9,8 процента, в 2025 году 
- 5,7, в 2026 году - 4,0 процента». То 
есть власти признаются, что деньги 
на поддержку коммуналки будут ис-
кать в карманах граждан.

По мнению директора АНО «Ор-
ганизация народного контроля» 
Н. Чернышевой, коммуналка фак-
тически полностью отдана на откуп 

региональным властям, и есть серьез-
ные подозрения, что стоимость ресур-
сов и услуг может рассчитываться не 
на основании себестоимости и издер-
жек, а исходя из финансовых возмож-
ностей населения территории. То есть 
сколько смогут заплатить жильцы, 
столько с них и сдерем!

Похоже, в РФ поднимается волна 
роста тарифов. Уже с 1 декабря вы-
растут на 10% цены на газ для про-
мышленности. Тогда же правитель-
ство планирует поднять тарифы на 
железнодорожные перевозки грузов 
на 10,75% и на столько же - на пас-
сажирские перевозки. А в 2024-м 
вместе с коммуналкой на 11,2% вы-

растут тарифы на газ для всех! Плюс 
еще какие-то отрасли подсуетятся 
проиндексировать свои расходы, и 
когда все это сложится вместе, стра-
на будет иметь двузначные процен-
ты реальной инфляции. Вполне ру-
котворной, спасибо правительству!

Именно с его ведома происхо-
дит взаимное удорожание ресур-
сов и услуг - цены растут по кругу, 
как и затраты, - от одной отрасли 
к другой. И в результате в дело 
вмешивается Центробанк и под-
нимает ключевую ставку, которая 
убивает промышленность. Короче, 
бежим по кругу.

Павел Максимов

Инфляция рукотворная
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В России составили 
рейтинг городов по 
уровню зарплат, и Мо-
сква в нем не на первом 
месте.

За основу проведенного 
специалистами федерально-
го информагентства «РИА 
Новости» исследования 
были взяты зарплаты на 
крупных и средних предпри-
ятиях административных 
центров регионов и других 
крупных городов страны, 
которые ранжировались по 
соотношению средней зар-
платы (за вычетом НДФЛ) 
к стандартному потреби-
тельскому набору (СПН) на 
основе данных Росстата за 
январь - июнь этого года.

Лидерами по уровню за-
работных плат стали Новый 
Уренгой и Салехард. Эти го-
рода показали самую высо-
кую покупательную способ-
ность. Так, в Новом Уренгое 

значение зарплаты выше 
стоимости СПН в шесть раз, 
а в столице ЯНАО Салехар-
де - в 5,35 раза. На почетном 
третьем месте расположи-
лась Москва с зарплатой 
в 4,8 СПН. Также в топ-10 
попали Южно-Сахалинск, 
Сургут, Ханты-Мансийск, 
Анадырь, Красногорск, 
Санкт-Петербург и Магадан, 
а вот аутсайдерами стали 
Нальчик и Элиста. В обо-
их городах на одну зарплату 
можно приобрести около 2 
СПН. Разрыв в зарплатах 
вполне ожидаем: в «нефтян-
ке» они в разы выше, чем в 
других отраслях, а практиче-
ски весь Север нашпигован 
нефтедобывающими пред-
приятиями. Тогда как на юге 
страны все промышленные 
производства убиты с раз-

валом Советского Союза, и 
с тех самых пор нового здесь 
ничего не построено.

Среди городов с самым 
высоким значением сред-
ней чистой зарплаты на 
крупных и средних предпри-
ятиях лидирует Анадырь: за 
первое полугодие текущего 
года уровень заработной 
платы в нем достиг почти 
148 тыс. рублей. Второе ме-
сто занял Новый Уренгой 
(143 тыс.), третье - Москва 
(138 тыс.). Среди 100 круп-
ных городов средняя за-
работная плата меньше 40 
тыс. рублей была только в 
четырех, а менее 50 тыс. ру-
блей - только в 30. Ниже 35 
тыс. рублей зарплата в ян-
варе - июне была в 14 горо-
дах. Одна из низких зафик-
сирована в Элисте - 37,9 тыс. 

рублей в месяц, а самые-са-
мые низкие - в Нальчике 
(32 тыс.) и во Владикавказе 
(31,2 тыс.). 

Также исследование по-
казало, что прирост чистых 
зарплат за месяц превы-
сил 10% в 90 городах Рос-
сии. В некоторых городах 
рост зарплат показывает 
мощный рывок на фоне 
остальных. Оренбург и 
Курган прибавили почти по 
24%, Нижний Тагил и Ки-
ров - по 21%, Йошкар-Ола 
- 20%. Эксперты связали 
это с производством воен-
ной продукции на местных 
предприятиях. В Москве 
рост зарплат составил 7,4%, 
в Санкт-Петербурге -10,5%. 
Хуже растут зарплаты в 
Петропавловске-Камчат-
ском - всего на 1,6%.

Уровень зарплат являет-
ся одним из самых важных 
экономических показате-
лей для россиян. Согласно 
данным Росстата, в среднем 
по стране за январь - июнь 
2023 года зарплата (за вы-
четом НДФЛ) на крупных 
и средних предприятиях со-
ставляла 69 тыс. рублей в 
месяц. В абсолютном выра-
жении это на 16% больше 
результата первого полу-
годия прошлого года. Ис-
ключительно ради любо-
пытства мы посчитали, что 
если в январе этого года 69 
тыс. рублей равнялись 1000 
долларов, то в июле, когда 
доллар поднялся до 90 ру-
блей, средняя зарплата по 
стране сократилась до 766 
долларов. В сентябре курс 
«американца» вырос до 96 
рублей, и зарплаты, соот-
ветственно, скатились до 
718 долларов.

Елена Казанцева

КТО СКОЛЬКО ПОЛУЧАЕТ?

Тридцать лет прошло 
с трагических собы-

тий российской осени 
1993 года. Некоторых 

главных участников 
уж больше нет, дру-
гие еще мелькают в 
политическом про-

странстве, но ни тем ни 
другим вердикт так и не 

вынесен. Хотя пора бы 
дать оценки содеянно-

му, избавиться наконец 
от заблуждений и ми-

фов, которые дорого 
обошлись стране.

Итак, 21 сентября 1993 
года президент Борис Ель-
цин подписал указ №1400 «О 
поэтапной конституцион-
ной реформе в Российской 
Федерации», распустив Вер-
ховный Совет и назначив 
выборы нового парламента. 
Это означало упразднение 
действующей Конституции и 
введение в стране до декабря 
президентского правления.

Ряд общественных дея-
телей, именовавших себя 
демократами, по неграмот-
ности или из-за злонаме-
ренности обвинил в перево-
роте... парламент. И до сих 
пор продолжает это делать! 

Нелегитимный указ 
президента

Хотя тогда же было опу-
бликовано заключение Кон-
ституционного суда, где прямо 
сказано: «Указ Президента РФ 
Б.Н. Ельцина «О поэтапной 
конституционной реформе в 
Российской Федерации» от 21 
сентября 1993 года №1400 и 
его Обращение к гражданам 
России 21 сентября 1993 года 
не соответствуют... Конститу-
ции РФ и служат основанием 
для отрешения Президента 
РФ Б.Н. Ельцина от должно-

сти или приведения в действие 
иных специальных механиз-
мов его ответственности в по-
рядке статьи 121-11 или 121-6 
Конституции РФ».

Иначе говоря, издав указ, 
Ельцин поставил себя вне 
закона и де-юре уже не 
имел права занимать долж-
ность президента. Согласно 
Конституции, «полномочия 
Президента РФ... прекраща-
ются немедленно».

Увольнение Ельцина 
было по всем правилам 
оформлено Верховным Со-
ветом, однако, увы, уйти он не 
пожелал. Чем перешагнул в 
разряд государственных пре-
ступников, поскольку dura 
lex, sed lex - «закон суров, но 
это закон». И преступивший 
его является однозначно пре-
ступником. Все иные толко-
вания - грубая спекуляция 
либеральных сторонников 
Ельцина. В затянувшихся по 
сей день спорах, насколько 
законным был указ №1400, 
пора ставить точку. 

Тот вердикт Конститу-
ционного суда не подлежал 
отмене и не отменен. С тех 
пор все дальнейшие прези-
дентские приказы и распо-
ряжения выносились фак-
тически самозванцем. 

Инфляция достигла 
2600%! 

Тогда же через подкуплен-
ные СМИ был внедрен в 
общество другой миф - о том, 
что Верховный Совет мешал 
проведению в стране демо-
кратических реформ в инте-
ресах «красных директоров». 
Тоже абсолютная ложь. Депу-
таты ВС были избраны в мар-
те 1990 года сроком на 5 лет, 
и большинство экспертов ут-
верждает, что это были самые 
честные выборы в новейшей 

истории России - тогда еще не 
рисовались результаты голо-
сования, не вмешивались «де-
нежные мешки». 

Российские депутаты тех 
лет были выдвинуты наро-
дом и представляли его ин-
тересы во власти. Поэтому 
требовали от президента 
строить новую страну не в 
угоду олигархам и амери-

канским советникам, а для 
миллионов граждан. 

Допущенные Ельциным 
к управлению экономикой 
«мальчики в розовых шта-
нишках» проводили рефор-

мы столь неумело, что к 
концу 1992 года инфляция 
в стране достигла 2600%! 
Чудовищный удар по на-
селению! 

Правительство все 
хуже справлялось со сво-

ими обязанностями, Ель-
цин выпрашивал кредиты 

у американцев в ущерб на-
циональным интересам, а те 
«взамен» требовали закры-
вать лучшие стратегические 
предприятия, прежде всего 
в оборонке. На Президент-
ском совете в августе 1993-го 
Ельцин, сославшись на теле-
фонный разговор с Биллом 
Клинтоном, заявил, что Запад 
«обеспокоен судьбой прива-
тизации» в РФ и он, как пре-
зидент, намерен перейти в 
«политическое наступление», 
август же использовать для 
«артподготовки».

Этот эпизод сам по себе 
опровергает миф о Ельцине 
как о демократе и патриоте, 
который усиленно рекламиро-

вали либералы. Заокеанские 
политики, используя персо-
нальные проблемы Ельцина 
- алкоголизм и маниакальное 
стремление к единоличной 
власти, - втаскивали его в зону 
своего влияния. Российские же 
либералы использовали те же 
его «слабости» как таран для 
вхождения в правительство. 
А правительство тогда вовсю 

делило «между своими» огром-
ную собственность, доставшу-
юся от СССР.

Ельцин выбрал 
сторону олигархов

«Главный вопрос того мо-
мента - вопрос о приватиза-
ции: формах, методах, сроках, 
выгодополучателях, - расска-
зывает депутат Верховного 
Совета Илья Константинов. 
- Глубинный раскол обще-
ства был связан именно с 
этим: как проводить прива-
тизацию, в интересах мень-
шинства или в интересах 
большинства?» Борис Ель-
цин выбрал сторону мень-
шинства, кучки олигархов, 
позволив им разворовывать 
национальные богатства.

Он не остановился ни пе-
ред расстрелом парламента 
и большой кровью (в офици-
альное число погибших поч-
ти все эксперты не верят), ни 
перед обнищанием страны. 
Наплевав на Конституцию и 
законы, Ельцин посеял в рос-
сийском обществе ядовитые 
зерна правового нигилизма, 
которые за 30 лет проросли 
махровым цветом.

Много чего натворил этот 
деятель в нашей стране. И 
вместо того чтобы в пол-
ной мере оценить его дея-
ния, у нас на народные день-
ги возвели Ельцин-центр, о 
котором режиссер Никита 
Михалков выразился резко: 
«Маленькие дети, которые 
приходят туда, видят ужаса-
ющий исторический муль-
типликационный фильм об 
истории нашей страны, где 
все грязь, мерзость, преда-
тельство, рабство, ужас...» То 
есть разрушительная работа 
соратниками Ельцина про-
должается. А государство вы-
деляет на этот проект сотни 
миллионов рублей.

Григорий Алексеев

МИФЫ И ПРАВДА ОБ ОКТЯБРЕ 1993-ГО

Увольнение Ельцина было по всем правилам 
оформлено Верховным Советом, однако, 
увы, уйти он не пожелал. Чем перешагнул в 
разряд государственных преступников.
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Западным СМИ все же 
пришлось признать, что в кон-
це Второй мировой вой ны 
бывшие нацисты нашли в Ка-
наде безопасную бухту. И сей-
час, в 2023-м, здесь комфортно 
проживает группа известных 
нацистов, получивших граж-
данство страны. «Канадская 
позиция формируется в зна-
чительной мере той частью 
украинской диаспоры, кото-
рая либо напрямую являет-
ся носителем идеологии, как 
этот 98-летний нацист, либо 
их потомками, которые вос-
приняли эту нацистскую идео-
логию», - считает главный на-
учный сотрудник Института 
США и Канады РАН Влади-
мир Васильев.

Писатель Стив Рамбам, 
исследовавший преступле-
ния бывших украинских на-
цистов, писал в 2014 году: 
«Вечный позор канадскому 
правительству!» Ему удалось 
встретиться с ветеранами СС 
и записать их воспоминания. 
От него стали известны под-
робности «службы» эсэсов-
ских сторонников.

...В сентябре 1939 года 
14-летний Ярослав Гунька из 
деревеньки Урмань, распо-
ложенной ныне в Тернополь-
ской области, с надеждой 
вглядывался в дорогу, веду-
щую на запад. «По дороге 
непрерывно двигались поль-
ская армия и гражданское на-
селение, иногда над ними про-
летали германские самолеты, 
- вспоминает Ярослав начало 
войны. - Каждый день мы 
жили с надеждой появления 
германских рыцарей. Но од-
нажды вместо них прибыла 
колонна всадников с красны-
ми звездами». Правда, вскоре, 
как описывал тот счастливый 
для него день нацист, «новый 
освободитель украинского 
народа - Адольф Гитлер - стал 
править нашей землей».

Гунька присоединился до-
бровольцем к 14-й пехотной 
дивизии СС, известной еще 
как дивизия «Галичина». Она 
состояла из этнических укра-
инцев под командованием 
германских нацистов. Каж-
дый из ее карателей превра-
тился в машину смерти, унич-
тожавшую поляков и евреев. 

Дивизией «Галичина» ко-
мандовал лично организатор 
Холокоста Генрих Гиммлер. В 
своей речи перед украинскими 
нацистами он говорил: «Ваша 
родина стала еще прекрас-
нее после того, как по нашей 
инициативе вы избавились от 
жителей, которые были гряз-
ным пятном на добром имени 
Галичины, я имею в виду евре-
ев. Знаю, что, если я прикажу 
вам ликвидировать поляков, 
это будет то, что вы страстно 
желаете совершить». Когда 

подраз -
деление 
Гу н ь к и 
прибыло 
на Восточ-
ный фронт, 
украинские 
нацики уже 
завершали 
убийства ев-
реев, поэто-
му в основном 
Гуньке достались 
поляки. В Гуте Пе-
няцкой, считавшейся 
центром польского Со-
противления, они растерзали 
до 1500 поляков. Свидетели 
рассказывают, что приказы 
украинцам отдавали герман-
ские офицеры, к резне под-
ключилось украинское насе-
ление из соседних деревень.

Деревню окружили 600 
украинских эсэсовцев и гер-
манских солдат. Людей истре-
бляли тем же способом, как и 
в белорусской Хатыни: запи-
рали в амбарах и сжигали жи-
вьем. Они горели целый день. 
Свидетель вспоминал, как 
украинские эсэсовцы разре-
зали живот беременной жен-
щины и бросили об стену вы-
павшего из ее чрева ребенка. 
Из села тянулись украинские 

подводы, груженные воро-
ванным польским скарбом. 
Чтобы разжиться трофеями, 
в село стекались мародеры со 
всей округи. 

В монастыре села Под-
камень дивизия «Галичина» 
ликвидировала более 250 по-
ляков. 14-я дивизия СС сме-
ла с лица земли вместе с их 
жителями восемь больших 
украинских сел и минимум 
десяток польских. Эсэсовцы 
из «Галичины» подавляли на-
родное восстание в Словакии, 
охотились на югославских 
партизан, каждая их операция 
сопровождалась убийствами 
мирного населения.

Сегодня Гуты Пеняцкой 
больше не существует, на 
месте деревни - пастбище 
для скота. Поляки постави-
ли здесь каменный крест, 
который в 2017-м был подо-
рван украинскими нациста-

ми, Варшава заставила Киев 
заменить его новым.

Еврейский центр Симона 
Визенталя по изучению Хо-
локоста обвиняет украинских 
эсэсовцев в массовом убий-
стве невинных людей и в нево-
образимой жестокости. После 
скандала в парламенте запад-
ные журналисты попытались 
узнать больше о Гуньке, одна-
ко они не нашли сведений, ка-
сающихся этой личности, все 
было тщательно удалено. Не 
исключено, что ЦРУ постара-
лось скрыть его военные пре-
ступления и затем использо-
вало украинца в специальных 
операциях против СССР. 

8 мая украинские кара-
тели сдались британцам. 
Им все простили: и массо-
вые казни евреев, и унич-
тожение польской Гуты 
Пеняцкой, где они зверски 
расправились с сотнями 
поляков, включая женщин 
и детей. Сдавшихся «гали-
чан» британцы отказались 
выдать Советскому Союзу 
под предлогом того, что 
они выходцы с территории, 
до войны принадлежавшей 
Польше, поэтому считают-
ся польскими гражданами.

В Оттаве отказываются 
вспоминать о том, как в 1950 
году правительство разреши-
ло украинцам, служившим в 
войсках СС, переселиться в 
Канаду из Великобритании. 
Канадский кабинет постано-
вил, что нельзя запрещать 
въезд в страну украинцев на 
основании того, что они слу-
жили в «германской армии». 
В Канаде к ним присоедини-
лись прибалтийские душегу-
бы. В Торонто обосновалась 
штаб-квартира объедине-
ния «Галицких-СС», в дея-
тельности которой участво-
вал Гунька.

Манипуляторы, управляю-
щие украинским нацистским 
режимом, сильно подставили 
канадских либеральных пра-
вителей, вынужденных из-
бавиться от своего слишком 
болтливого спикера, а теперь 
им еще придется отвечать на 
требование Варшавы выдать 
палача поляков. 

P. S. Несмотря на прошед-
шее время, справедливость 
должна восторжествовать - 
совершенные злодеяния не 
имеют срока давности! Ре-
дакция просит рассмотреть 
возможность экстрадиции 
военного преступника, укра-
инского ветерана дивизии СС 
«Галичина» Ярослава Хунки 
(Гуньки), чтобы предать его 
правосудию. «МН» призыва-
ет главу Следственного коми-
тета России А.И. Бастрыкина 
возбудить уголовное дело 
против премьер-министра 
Канады господина Трюдо за 
разжигание межнациональ-
ной розни и за пособниче-
ство в героизации фашизма! 
Он не мог не знать, кого при-
глашает в парламент своей 
страны, прошлого 98-летне-
го нациста!

Материалы подготовил Николай Иванов

Почему Канада чествует нацистов
Не утихает скандал после того, как парла-

мент Канады пригласил на свое заседание 
вместе с Зеленским еще и эсэсовского 

убийцу Ярослава Хунку (Гуньку) и устроил 
«герою» шумную овацию. 

Материалы по

Премьер-министр Канады Джастин Трюдо не-
навидит русских и обожает украинских наци. Не 
случайно министром иностранных дел он назна-
чил украинскую националистку Христю Фриланд, 
скорее всего, именно она ответственна за орга-
низацию чествования Гуньки в канадском парла-
менте. Фриланд - внучка бандеровца Михайлы 
Хомяка. Оказалось, что в годы войны он работал 
редактором нацистской газеты «Краковские ве-
сти» в оккупированной фашистами Польше. Газе-
та прославляла Третий рейх и призывала к унич-
тожению евреев и поляков. После войны за ним 
безуспешно охотилась польская разведка. Фри-
ланд скрывала его прошлое и говорила, что дед 
стал политическим беженцем после «оккупации 
Западной Украины Советами» в 1939 году. Ее на-
зывают негласным лидером украинских нацистов 
в Канаде, теперь это уже новое поколение - по-
томки тех, кто воевал за Гитлера.

Трюдо передал в помощь Украине 8 милли-
ардов долларов и недавно добавил еще 650 

миллионов. И это в то время, когда в Канаде 
полыхали леса, от дыма пожаров задыхались 
местные жители. Но на борьбу с огнем в соб-
ственной стране выделялись крохи по сравне-
нию с дарами Украине. Сегодня Оттава раз-
рабатывает схемы по захвату застрявших на 
Западе денег российского Центрального бан-
ка и передаче их ВСУ.

Объявленный новым моральным лидером 
мира при вхождении во власть в 2015 году пре-
мьер-министр Трюдо погрузил страну в череду 
скандалов, связанных с его личностью. С виду 
добродушный интеллигент, он оказался при-
падочным диктатором, набрасывающимся на 
всех, кто угрожает его лидерству. 

А сейчас вся Канада наблюдает за разво-
дом премьер-министра страны: супруги Трюдо 
объявили, что расстаются после 18 лет брака. 
При этом на всех углах судачат, что Софи поки-
дает мужа из-за его нетрадиционной ориента-
ции. Кстати, новость о разводе премьер Трюдо 
отметил фотосессией с молодым мужчиной на 
показе фильма «Барби». 

Но не успел стихнуть громкий скандал с раз-
водом, как наш герой вляпался в другой - теперь 
уже международный. Запад сейчас спасает 
своего любимчика Трюдо, отличившегося на 
саммите «двадцатки» в Индии, где он двое суток 
не выходил из своего номера, пребывая в кока-
иновом угаре. По слухам, служебно-разыскные 
собаки, которых из соображений безопасности 
запустили в самолет Трюдо сразу после его при-
земления в Дели, чуть не попадали в обморок, 
так как буквально весь борт был засыпан кок-
сом сверху донизу. Из-за передоза Трюдо даже 
пропустил обязательный торжественный ужин в 
честь лидеров, прибывших на саммит. 

КСТАТИ

Трюдо на премьере фильма «Барби» 
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Всего в России около 
2 миллионов человек 

обязаны платить али-
менты. Несмотря на 

ужесточение наказания 
для уклонистов-али-

ментщиков (сегодня за 
неполную уплату али-

ментов можно получить 
уголовное наказание, 

вплоть до реального 
срока лишения свобо-

ды), задолженность 
по ним превышает 156 
миллиардов. Что еще 

можно сделать, чтобы 
обеспечить детей «бе-

глецов» необходимым?

Безотцовщина
Депутаты предложили 

создать федеральный али-
ментный фонд, который 
будет выплачивать алимен-
ты детям, а потом государ-
ство своими испытанными 
методами выбьет деньги из 
уклонистов. 

Сторонники идеи обрадо-
вались: давно пора, хватит 
воспитание детей перекла-
дывать на плечи одиноких 
матерей! Противники счи-
тают, что после этого муж-
чины вообще перестанут 
жениться или откажутся 
иметь детей. Но ведь надо 
же что-то делать - значи-
тельная часть детей в нашей 
стране растет без отцов, при 
этом примерно половина 
этих граждан отказывается 
помогать своим отпрыскам!

Идей по этому поводу 
очень много. Вот самые 
выразительные. Некото-
рые депутаты предложили 
отказывать злостным не-
плательщикам алиментов в 
ипотеке и кредите. Радика-
лы предлагают поставить 
злостных неплательщиков 
перед выбором: либо плати, 
либо иди на войну. А самые 

принципиальные феми-
нистки предлагают укло-
нистов подвергать вазэкто-
мии, то есть безболезненно 
лишать способности к раз-
множению. 

Деньги для детей
Идея создать единый 

алиментный фонд не нова. 
На этот раз ее предложи-
ла председатель Комитета 
Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Нина 
Останина.

По замыслу фонд дол-
жен действовать при прави-
тельстве России, а выплаты 
будут составлять сумму не 
менее прожиточного мини-
мума. Источников форми-
рования фонда предполага-
ется три: средства бюджета, 
средства неплательщиков 
алиментов, добровольные 
взносы. На первоначаль-
ное формирование фонда 
понадобятся один-два года 
и государственные сред-
ства. Впоследствии фонд 
должен развиваться само-
стоятельно.

Как объяснила Нина 
Останина, после двух ме-
сяцев неуплаты алиментов 
сумма, которую должен 

родитель, будет увеличена 
на 50%. Из этой пени и бу-
дет складываться взнос в 
алиментный фонд. А полу-
чателей выплат будет опре-
делять суд. Все, кто по суду 
обязан выполнить свой ро-
дительский долг, вносятся в 
единый реестр неплатель-
щиков. Этот единый реестр 
с суммами задолженности 
будет вести тот самый али-
ментный фонд.

Число уклонистов 
растет

Разыгравшиеся страсти 
объяснимы. Задолженность 

по алиментам на сегодня 
превышает 156 млрд ру-
блей. По словам уполномо-
ченной по правам человека 
Татьяны Москальковой, 
благодаря внесенным в 2021 
году изменениям в поря-
док взыскания алиментов 
и ужесточению уголовной 
и административной ответ-
ственности для неплатель-
щиков алиментов число 

неоконченных исполнитель-
ных производств снизилось. 
В 2022 году сумма взыскан-
ных платежей составила 
47,6 млрд рублей, это значи-
тельно больше показателей 
прошлого года. Но, согласи-
тесь, этого явно недостаточно.

Тем более что количе-
ство жалоб на неуплату 
алиментов в этом году уже 
выросло на 26%. Большая 
часть обращений связана с 
тем, что должники скрыва-
ют данные о своих реаль-
ных доходах. 

Особый разговор - долж-
ники, с которых действи-
тельно нечего взыскать, 

бомжи и прочие маргина-
лы. Их детям очень бы при-
годился алиментный фонд. 
Сторонники фонда предла-
гают выплаченные деньги 
взыскать потом с родителя, 
может быть, через исправи-
тельные работы или каким-
то другим образом - это уже 
забота государства, а ребен-
ку ведь все равно нужно по-
мочь...

У нас все есть!
Правительство России не 

поддержало этот законопро-
ект, потому что, по мнению 
министров, сегодня и так до-
статочно мер поддержки де-
тей. Во многих регионах уже 
предусмотрены различные 
программы поддержки малы-
шей на тот случай, когда отец 
забыл о ребенке.

В правительстве, кроме 
того, заявили, что сейчас су-
дебные приставы активно ра-
ботают над тем, чтобы злост-
ных алиментщиков стало 
меньше. Предусмотрен ком-
плекс мер, направленных на 
понуждение должника к пол-
ному и свое временному ис-
полнению требований о взы-
скании алиментов. Сегодня 
система наказания злостных 
алиментщиков упрощена. 
Первый раз человека нака-
зывают по КоАП. Если он не 
возьмется за ум, то накажут 
уже по УК. А еще, разумеет-
ся, возник вопрос о деньгах, 
которых, как и пряников, на 
всех не хватает…

Но очевидно, что ситуация 
критическая и государству 
все равно придется прини-
мать какие-то решения, что-
бы заставить отцов прини-
мать материальное участие в 
воспитании своих детей.

Наверное, закон будет дора-
ботан - представитель ЛДПР 
Ярослав Нилов считает, что го-
сударство сможет эффективно 
взыскивать долги по алимен-
там, «если наладит механизм», 
как это сделано с нарушите-
лями ПДД. Нужно исключить 
коррупцию и злоупотребления 
при получении выплат из фонда, 
а также создать механизм оцен-
ки способности должника не-
сти эти расходы. Наконец, не-
обходимо установить порядок 
определения минимального и 
максимального размера таких 
выплат.

Светлана Гуляева

ф
родитель, будет увел

5

НЕ ПОМНЯЩИЕ РОДСТВА

Помните Леню Голубкова 
из рекламы МММ, который 
мечтал: «Куплю жене сапо-
ги!»? Мелко плавал! Сейчас 
жулики предлагают росси-
янам стать инвесторами и 
выгодно вложиться онлайн. 
Мол, заработаете миллионы, 
дело - верняк!

На деле же начинающие 
«инвесторы» остаются без 
штанов и без квартир. Пой-
мать за руку пирамидострои-
телей сложно в нынешних ус-
ловиях еще и потому, что они 
чаще всего действуют из-за 
рубежа. Никаких предста-
вительств в России у них 
нет. Просто создал лохо-
трон в интернете хоть с 
Сейшельских островов, 
хоть из курируемого 
ЦИПсО украинского 
Днепра - и ищи «ин-
весторов»! 

Почему до сих 
пор всем кому 
не лень можно 
было привле-
кать инвесторов в лю-
бые сомнительные проекты? 
Ограничительные законы 

на сей счет уже 
существовали, но 

не было требо-
вания предъяв-
лять лицензию 
на осущест-
вление фи-
н а н с о в о й 
деятельно-

сти онлайн или 
при рекламе в СМИ. Да и 

сами финансовые пирамиды 
онлайн - это сравнительно 
новое явление.

Сейчас в Госдуме решили 
навести в этом деле порядок 
и максимально осложнить 
жизнь строителям финансо-
вых пирамид. Компаниям, не 
поднадзорным Центробанку 
РФ, деятельность которых 
не регулирует закон, будет 
запрещено привлекать сред-
ства физлиц в качестве ин-
вестиций. За несоблюдение 
таких ограничений грозит 
штраф до 1 млн рублей или 
приостановка деятельности 

на срок до 90 суток. Следу-
ющим шагом будет уголов-
ная ответственность для 
организаторов финансовой 
пирамиды.

В законопроекте прописа-
на норма, согласно которой 
компании, которые размеща-
ют заманчивую рекламу, су-
лящую несметные прибыли, 
должны будут предоставлять 
лицензию. А СМИ должны 
будут проверять, действи-
тельна ли такая лицензия или 
нет. Это делается для того, 
чтобы никакие издания не 
захотели иметь дело с сомни-
тельными организациями.

В одной только Москве за 
январь - июнь 2023 года право-
охранительные органы обна-
ружили шесть финансовых пи-
рамид. А Центробанк за первое 
полугодие 2023 года выявил по 
России 148 таких организаций. 
Так что будьте начеку, когда 
вам предложат во что-нибудь 
выгодно инвестировать.

Ольга Поплавская

По данным Центробанка, с 2015 по 2022 год число пострадавших от дея-
тельности финансовых пирамид в России превысило уже 100 тысяч чело-
век. Понесенный гражданами ущерб оценивается в десятки миллиардов 
рублей. На этом фоне штраф в размере 1 млн рублей, который сейчас 
обсуждают в Госдуме и Совете Федерации, выглядит сущими копейками. 

Остановит ли такая сумма штрафа аппетиты аферистов, которые зна-
ют, что могут заработать на доверчивых лохах гораздо больше?

Но если вдуматься: что такое миллион для орга-низатора пирамид? Ве-личина штрафа все-таки должна зависеть от раз-мера и размаха деятель-ности мошенников.

К СЛОВУ
По данным Росстата, в 2021 году развелись 644 207 пар, в 
2022-м было зарегистрировано 683 111 разводов. А за первые 
шесть месяцев 2023-го расторгнуто уже 333 970 браков.
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Нулевой взнос по 
ипотеке - в прошлом

Центробанк обязал банки 
снова увеличить резервы под 
ипотечные кредиты с перво-
начальным взносом менее 
10% от стоимости займа. Так 
регулятор намерен вернуть 
на адекватный уровень сто-
имость недвижимости, пре-
пятствовать надуванию «ипо-
течного пузыря» и снизить 
процент безнадежных креди-
тов, которые заемщик 
не в состоянии вы-
платить.

Теперь, если кре-
дитная организация 
хочет выдать ипотеку 
под первоначальный 
взнос меньше 10%, она 
обязана увеличить свои 
резервы на 900% от сум-
мы кредита вместо 150%, 
как раньше. Если первона-
чальный взнос составляет 
10-15%, резервы должны 
повыситься на 250-600%. 
Максимальный коэффи-
циент будет применяться, 
если желающий получить 
ипотеку чрезмерно за-
кредитован, то есть выпла-
ты по кредитам составляют 
больше 60% от его дохода.

Это уже вторая волна 
ограничений в отношении 
ипотеки с пониженным 
первоначальным взносом 
или вообще без него. В мае 
для всех ипотек с первона-
чальным взносом ниже 15% 
регулятор уже установил 
повышенный коэффициент 
риска 1,5, чтобы банки соз-
дали внутренние резервы на 
случай невозврата выданных 
ими кредитов. Эти меры по-
действовали недостаточно: 
варианты ипотеки без перво-
начального взноса все еще 
присутствовали на рынке и, 
понятное дело, пользовались 
спросом, поэтому ЦБ решил 
не мелочиться и увеличил 
«запретительный» коэффи-
циент. Отныне покупатели, 
прежде с радостью ввязыва-
ющиеся в ипотечную лоте-
рею, не просчитав все риски, 
будут вынуждены отказаться 
от предлагаемых программ, 
осознав наконец, что вы-
платы по кредиту им не по 
карману. Сейчас получателю 
ипотеки придется накопить 
первоначальный взнос не 
менее 15% от ее стоимости и 
разобраться с предыдущими 
кредитами.

Также с 26 октября в дого-
воре кредитования будет ука-
зываться полная стоимость 
страховых услуг и страховой 
премии, что позволит граж-
данам получить полную ин-
формацию о стоимости и 
принять обоснованное реше-
ние при выборе страховщика.

Пенсии и зарплаты 
выше. Но не для всех

В очередной раз проиндек-
сированы пенсии нескольких 
категорий граждан. Военных 
и лиц, приравненных к ним 
(сотрудников ФСБ, ФСО, 
СВР, ФСИН, Росгвардии и ор-
ганов внутренних дел), ждет 

самое круп-
ное повыше-
ние пенсии за 
последние 10 

лет - на 10,5%.
Кроме того, военные пен-

сионеры, мобилизованные 
или подписавшие контракт 
для участия в СВО, помимо 
основных выплат, будут по-
лучать денежную компен-
сацию, равную 100% от их 
пенсий, которые они получа-
ли до возвращения в войска. 
Первые выплаты за октябрь 
2023 года военные получат в 
ноябре.

Пенсионерам, в семье ко-
торых есть иждивенцы, с 1 
октября прибавят к пенсии 
2,5 тыс. рублей в месяц.

Пожилым россиянам, 
прекратившим работать в 
августе 2023 года, проиндек-
сируют пенсии. Прибавка по-
ступит в октябре вместе с до-
платой за август и сентябрь. 
Пенсионеров, которым в 
сентябре этого года исполни-
лось 80 лет, также ждет повы-
шение пенсий.

С 1 октября на 4,3% вы-
росли зарплаты федераль-
ных бюджетников - нянечек, 
кадровиков, соцработников и 
других. На 5,5% проиндекси-
рованы оклады сотрудников 
госорганов (комендантов, 
кассиров, экспедиторов, бух-
галтеров, водителей, охран-
ников и др.), которые не яв-
ляются госслужащими. Для 
работников РЖД повыше-
ние зарплаты составит 3%. 
Оно коснется и тех, кто рабо-
тает в подконтрольных РЖД 
учреждениях, в том числе 
образовательных и медицин-
ских.

Штрафы уклонистам 
и их работодателям

Теперь работодатели не-
сут более серьезную ответ-
ственность за неисполнение 
или неоказание помощи в 
информировании сотрудни-
ков о явке в военный комис-
сариат. Должностных лиц за 
это накажут штрафом от 40 
до 50 тыс. рублей, юридиче-

ских лиц - от 350 до 400 тыс. 
рублей. Такое же наказание 
ждет организации и долж-
ностных лиц, если они не пре-
доставят в военкомат списки 
своих работников для перво-
начальной постановки на во-
инский учет.

Тех, кто не явится по по-
вестке в военкомат, могут 
наказать рублем. Если граж-
данин не сделал этого без 
уважительной причины, 
штраф составит от 10 до 20 
тыс. рублей. 

Двойная защита 
портала госуслуг

Обезопасить от мошен-
ников персональные дан-
ные пользователей госуслуг 
решили с помощью двух-
факторной аутентифика-
ции. Такая мера стала обяза-
тельной. С 1 октября вход в 
личный кабинет портала и в 
мобильное приложение про-
изводится путем ввода цифр 
из СМС-сообщения, полу-
ченного на номер телефона 
пользователя аккаунта, даже 
если он не устанавливал та-
кой способ в настройках. 
Если номер телефона, при-
вязанный к сайту, например, 
утерян, придется обратиться 
в ближайший МФЦ и там ре-
шать проблему.

Полиция и ЦБ 
объединятся против 
мошенников

С 1 октября скорректи-
рованы требования к стра-
хованию денежных средств, 
хранящихся на банковских 
картах. Полис добровольного 
страхования должен теперь 
защитить деньги не только в 
случае потери карты или ее 
повреждения, но и при других 
рисках, в том числе мошен-
нического списания средств. 
Если до 1 октября банков-
ские организации продавали 
страховые полисы на возврат 
денежных средств, похищен-
ных с банковской карты, в 
тех ситуациях, когда они и так 
должны были возвратить эти 

деньги в соответствии с зако-
нодательством, то отныне по-
добные уловки не прокатят: 
страховое покрытие должно 
включать даже те случаи, 
когда выдавший карту банк 
не брал на себя обязательств 
возвращать средства, напри-
мер если они были похище-
ны злоумышленниками. Ми-
нимальные размер страховой 
выплаты будет установлен на 
уровне 100 тыс. рублей.

Кроме того, с 1 октября 
данные обо всех денежных 
переводах, которые были со-
вершены без согласия граж-
данина, Центробанк будет 
получать в том числе через 
операторов электронных 
платформ. Банку России пре-
доставят подробные сведения 
о плательщиках и получате-
лях, а с 21 октября будет вве-
ден обмен информацией меж-
ду полицией и ЦБ о случаях и 
попытках списания денежных 
средств без согласия гражда-
нина. Это позволит сократить 
сроки расследования хищения 
денег с карты.

Услуги нотариусов - 
по единому тарифу

Изменилась система опла-
ты услуг нотариусов. Их дей-
ствия теперь имеют единый 
тариф, состоящий из двух 
частей: федеральной (ана-
лог госпошлины) и регио-
нальной (заменит плату за 
правовой анализ документов, 
составление проектов дого-
воров, заявлений, доверенно-
стей и других бумаг правово-
го и технического характера 
и будет зависеть от прожи-
точного минимума в регио-
не). Плата по единому нота-
риальному тарифу позволит 
сделать стоимость услуг но-
тариусов сбалансированной, 
а в ряде случаев - снизить ее.

Что такое гараж
Вступил в силу закон о 

гаражных объединениях, 
который призван свести к 
минимуму злоупотребления 
отдельных участников га-

ражных объединений. Доку-
мент закрепил и нормативно 
определил для собственников 
гаражей порядок пользова-
ния общим имуществом на 
территории гаражного ком-
плекса. В частности, указы-
вается, что гараж - это нежи-
лое здание, предназначенное 
для хранения транспортных 
средств, у которого не более 
двух наземных этажей и мо-
жет быть подвал, а гаражи на 
территории гаражного ком-
плекса могут быть как от-
дельными, так и объединен-
ными в блоки через единую 
крышу, стены, фундамент и 
коммуникации.

Мини-отель 
в многоэтажке

Если с 1 октября 2019 года 
было запрещено размещать 
хостелы и гостиницы в жи-
лых помещениях многоквар-
тирных домов, то с 1 октября 
этого года стало можно от-
крыть мини-отель в много-
этажке, переведя помещение 
под аренду в нежилой фонд, 
оборудовав его системами 
звукоизоляции номеров и 
средствами противопожар-
ной безопасности.

Лом - только за безнал
Начал работать закон, ко-

торый исключает возмож-
ность расчета наличными 
с гражданами за сдачу ме-
таллолома. Безнал будет ис-
пользоваться при приеме у 
частных лиц лома и отходов 
цветных и черных металлов. 
Нововведение позволит по-
высить прозрачность сферы 
обращения с ломом и отхо-
дами металлов, а также будет 
препятствовать легализации 
и незаконному обороту на-
лички.

На нары - за сбор 
особо ценных 
растений и грибов

С 12 октября в России бу-
дет введена уголовная ответ-
ственность за ряд действий 
в отношении особо ценных 
растений и грибов, занесен-
ных в Красную книгу. Напри-
мер, за их приобретение или 
продажу через СМИ и ин-
тернет предусмотрен штраф 
до 1,5 млн рублей и лишение 
свободы сроком до пяти лет.

Упрощенное 
гражданство

С 26 октября новый за-
кон о гражданстве РФ со-
кратит число требований 
к более чем 20 категориям 
бывших соотечественников 
при приеме их в российское 
гражданство. Получить его в 
упрощенном порядке смогут 
те, кто заключит контракт о 
прохождении военной служ-
бы в ВС РФ на срок не менее 
одного года. Прекращение 
приобретенного гражданства 
будет грозить за дезертир-
ство, дискредитацию ВС РФ, 
призывы к экстремизму.

Елена Хакимова

ADOBESTOCK

ОКТЯБРЬСКИЕ 
ПЕРЕМЕНЫ

С 1 октября вступили в силу 
новые важные законы, кото-
рые затронут многих россиян.





41(1554) 
4 октября 2023 года
www.mirnov.ru8 ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Подстава при продаже авто
Теперь под прицелом злоумышленников и владель-
цы «железных коней».

Схема развода работает так. Автовладелец раз-
мещает объявление о продаже своей «ласточки» и 
не успевает глазом моргнуть, как ему сразу звонит 
покупатель. Он готов купить машину прямо сегодня 
и за указанную цену, но перед этим хотел бы ее про-
тестировать - проехать на ней вокруг квартала.

Продавец уже потирает руки перед сделкой, но 
тут раздается еще один звонок, на этот раз «из поли-
ции». Мошенники, прикидывающиеся правоохрани-
телями, которые уже давно следят за автомошенни-
ками, просят им помочь поймать банду аферистов, 
но чтобы мерзавцы, которые облапошили уже не 
один десяток честных граждан, не ускользнули, надо 
дать им самим отправиться на тест-драйв, а дальше 
дело техники - опергруппа возьмет преступников с 
поличным. Только весь этот спектакль разыгрыва-
ется, чтобы просто угнать ваш автомобиль.

Что делать, если вам предлагают такое? Каким 
бы добропорядочным гражданином вы ни были 
в душе, если услышите подобный бред, ни при ка-
ких обстоятельствах не соглашайтесь на заманчи-
вое предложение помочь полиции и стать героем, а 
лучше всего немедленно бросайте трубку: несмотря 
на абсурдность ситуации, на практике были случаи, 
когда у людей по такой схеме угоняли автомобили.

Материалы подготовила Елена Хакимова

Юрист Федор Якушев: «Убрать из 
справки сведения о судимости невоз-
можно, даже если она была много лет 
назад. Судимость может быть сня-

та или погашена, но запись об этом сохра-
нится на всю жизнь. Аннулируются только 
последствия, связанные с судимостью. По 
этому поводу сложилась судебная практи-
ка, утвержденная Верховным судом РФ. Так, 
один гражданин обратился в Верховный суд 
с иском о признании незаконным подп. 74.2 п. 
74 Административного регламента МВД Рос-
сии по предоставлению госуслуги по выдаче 
справок о наличии (отсутствии) судимости и 
(или) факта уголовного преследования либо 
о прекращении уголовного преследования. В 
иске говорилось, что отсутствие такого ос-
нования, как «снятая судимость», в перечне 
оснований для указания об отсутствии суди-
мости нарушают права некогда осужденного, 
но суд в своем решении указал, что в справке 
отражается лишь информация о судимости, 
а она прав гражданина не нарушает. Факти-
чески Верховный суд дал понять, что снятие 
судимости аннулирует только последствия 
осуждения. Иными словами, если гражданин 
еще раз совершит преступление, то предыду-
щая судимость при новом приговоре учиты-
ваться не будет».

Судимость 
не вычеркнуть

Можно ли во всех документах и справ-
ках полностью избавиться от факта 
о судимости, если она погашена?

Олег Шадров, г. Ярославль.
?

!

Юрисконсульт Дмитрий Логинов: «Действи-
тельно, работники, которые планируют сва-
дебное торжество, вправе написать заявление 
и взять отпуск до пяти календарных дней для 
подготовки и регистрации брака за свой счет 

(ст. 128 Трудового кодекса РФ), и работодатель 
обязан его предоставить, а вот оплачивать такой 
отпуск он не должен. Человек может попросить 
десять дней на свадьбу. Работодатель на свое ус-
мотрение может отпустить на 7, 8 или даже все 10 
дней, но не меньше пяти.

Отказать в отпуске на собственную свадьбу 
нельзя, но если сотрудник собирается на свадьбу 
родственников или друзей, работодатель вправе 
не подписывать такое заявление. Отпуск на свадь-
бу предоставляется независимо от других отпусков 
и трудового стажа сотрудника. Это значит, что не-
оплачиваемый отпуск не влияет на продолжитель-
ность основного оплачиваемого отпуска, который 
по стандарту составляет 28 календарных дней. Если 
сотрудник на испытательном сроке, действуют те 
же правила, но тогда испытательный срок увеличи-
вается на дни отпуска, который был взят на свадьбу.

Если работодатель откажет сотруднику в отпу-
ске на свадьбу, его могут оштрафовать (ч. 1 ст. 5.27 
Кодекса РФ об административных правонарушени-
ях). Штраф для директора, индивидуальных пред-
принимателей и малых предприятий - от 1 до 5 тыс. 
рублей, для средних и крупных предприятий - от 30 
до 50 тыс. рублей».

Свадебный отпуск
Скоро у сына свадьба, он хотел бы взять от-
пуск. Обязан ли работодатель его предоста-
вить и если да, то на сколько дней?

Айрат Романов, г. Москва.

?

!

Генеральный директор юридической 
фирмы «Луч» Светлана Стонис: «Да, 
вы можете рассчитывать на компен-
сацию. Льготы по уплате взносов на 
капитальный ремонт установлены 

как федеральным законодательством 
(для инвалидов I и II групп, детей-инвали-
дов, граждан, имеющих детей-инвалидов, 
Героев СССР, РФ, полных кавалеров орде-
на Славы и иных категорий), так и зако-
нодательством субъектов РФ.

Согласно положениям Жилищного ко-
декса РФ в их взаимосвязи с законодатель-
ством Москвы, льготы по уплате взноса 
на капитальный ремонт установлены для 
одиноких неработающих собственников 
жилых помещений, достигших возраста 70 
лет, либо собственников жилых помеще-
ний, достигших возраста 70 или 80 лет, кото-
рые проживают в составе семьи, состоящей 
только из совместно проживающих нера-
ботающих граждан пенсионного возраста и 
(или) неработающих инвалидов I и (или) II 

групп. Для лиц старше 70 лет льгота состав-
ляет 50% от взноса на капремонт, а для лиц 
старше 80 лет - 100%. Но имейте в виду, что 
льгота для разных категорий дается только 
на определенную жилую площадь. При ус-
ловии, что вы проживаете в квартире одна, 
под льготу попадут 33 квадратных метра. 
Площадь сверх этого норматива вам при-
дется оплачивать самостоятельно.

Законодательство не ставит получение 
льготы в зависимость от наличия граж-
данства. Для ее получения вам потребу-
ется заполнить заявление и предоставить, 
например через МФЦ, паспорт или иной 
удостоверяющий личность документ, а 
также документы, подтверждающие пре-
кращение трудовой деятельности и право 
собственности на жилье, сведения об оди-
ноком проживании либо о составе семьи. 
Если ваше право на получение льготы 
подтвердится, ее предоставят с 1-го числа 
месяца, следующего за месяцем, в кото-
ром у вас возникло право на льготу».

Гражданство льготе на капремонт не помеха
Я гражданка Казахстана, имею вид на жительство и проживаю в Москве три года 
в собственной квартире, исправно плачу за коммунальные услуги, налог на имуще-
ство и за капремонт. В 2023 году мне исполнилось 80 лет. Имею ли я право на ком-
пенсацию за капитальный ремонт по возрасту?

Ольга Нещеретова, г. Москва.

?

!

М д Е Х

Юрист Федор Воскобойников: «Если 
вы намерены принять наследство со-
вместно с братом, вам необходимо 
обратиться к нотариусу с соответ-
ствующим заявлением (ст. 1153 Граж-

данского кодекса РФ). Его надо писать 

тому же нотариусу, которому написал ваш 
брат. Если вы находитесь в другом городе, 
можно обратиться к нотариусу по месту 
своего нахождения. Он поможет офор-
мить документы для направления нотари-
усу по месту открытия наследства».

Сестра и брат вступают в наследство
Мама умерла в августе. Мой брат обратился к нотариусу за наследством. Надо 
ли мне, как дочери, тоже обращаться к нотариусу или достаточно его заявления?

Дарья Селезнева, г. Красногорск.?

!

Юрист Валерия Волжина: «Пен-
сия по потере кормильца в соот-
ветствии с Федеральным законом 
от 01.05.2022 №136-ФЗ «О внесе-

нии изменений в Федеральный закон 
«О страховых пенсиях» выплачивает-
ся автоматически выпускнику школы 
или колледжа, достигшему возраста 
18 лет, до 1 сентября года, в котором 
обучение в школе было окончено. 
Далее пенсия по потере кормильца 
может выплачиваться только при по-
ступлении выпускника в высшее или 
среднеспециальное государственное 
учебное заведение до достижения 
возраста 23 лет при предоставлении 
документа о продолжении обучения. 
Наличие или отсутствие статуса само-
занятого на выплату данной пенсии не 
влияет, так как от вас как от самоза-
нятого не будут поступать страховые 
взносы в Социальный фонд, а если 
взносы не платятся, то вы не считае-
тесь работающим».

Сохранится ли 
у самозанятого 
пенсия по потере 
кормильца?

Мне 18 лет, и я получаю социаль-
ную пенсию по потере кормильца. 
Если я буду самозанятым, мне про-
должат выплачивать эту пенсию?
Сергей Владимиров, г. Балашиха.

?

!
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В скором времени по-
дарить букет даме бу-

дет непросто - цветы не 
просто дорожают в цене 

буквально на глазах, 
но могут совсем исчез-

нуть. Причиной такого 
катаклизма стали вовсе 

не погодные условия - 
розы, хризантемы и 

тюльпаны оказались за-
ложниками санкций.

Когда чиновники говори-
ли про импортозамещение, 
вряд ли они имели в виду 
продажу срезанных цве-
тов. Игнорирование такой 
неприметной, на первый 
взгляд, сферы торговли 
привело к печальным по-
следствиям. Оказалось, что 
83% цветов на рынке за-
нимает привезенный из-за 
рубежа товар. Оставшиеся 
17% формально выраще-
ны в России, но продавцы 
стыдливо признаются, что 
семена и клубни все им-
портные. Теперь они попали 
под санкции. Скоро может 
сложиться ситуация, когда 
красивые букеты из магази-
нов просто исчезнут.

«Своих клубней 
в стране нет!»

Больше всех сегодня вол-
нуются фермеры, занимаю-
щиеся выращиванием тюль-
панов. Продажа этого цветка 
считается выгодным бизне-
сом. «Обычно луковицы вы-
саживаются в конце года, а к 
марту уже можно упаковы-
вать урожай. Если продавать 
оптом, то цветы стоят в два 
раза дороже их себестоимо-
сти. Но из пяти продаваемых 
в России тюльпанов четыре 
- из голландского посевного 
материала. Своих клубней в 
нашей стране нет!» - расска-
зал фермер из Ставрополья 
Евгений Кирюшенко.

Евросоюз запретил по-
ставки в Россию цветов и по-
садочного материала для их 
выращивания в апреле про-
шлого года. Европейские 
производители присоедини-
лись к «цветочным» санк-
циям, но только формально. 
Коробки с только что сре-
занными розами из Нидер-
ландов, Франции и Германии 
теперь поставляются через 
посредников. Прежде чем 
оказаться на отечественном 
рынке, фуры с товаром едут 
или в Казахстан, или в Бело-
руссию. Там происходит пе-
реоформление товара, а это 
время и деньги. Покупатели 
уже почувствовали резуль-
тат на собственном кошель-
ке. Если в конце 2021 года 
хорошего качества роза сто-
ила чуть больше 100 рублей, 
то теперь найти аналогич-
ный цветок за 270 - большая 
удача. Чаще всего в Москве 
можно увидеть ценник 300-
350 рублей. Специалисты 
говорят, что из десяти роз 
девять - импортные.

Еще одна причина резко 
подскочивших цен - рост ва-
лютных курсов. К тому же 
газ, которым отапливаются 
теплицы в Европе, сильно 
подорожал, и это тоже ска-
залось на конечной стоимо-
сти товара. Продавцы жа-
луются, что рынок все еще 
не оправился от пандемии. 
Тогда производители в разы 
сократили посевы, а теперь 
пытаются исправить ситуа-
цию. Например, перепуган-
ные цветоводы из Эквадо-

ра попросту продают свои 
плантации бизнесменам из 
США.

«Находить эквадорские 
розы по хорошей цене ста-
новится все труднее. И в 
разы увеличились транс-
портные расходы. Если год 
назад рейс боинга с роза-
ми из Кито в Амстердам 
стоил 700 тысяч долларов, 
то теперь - 1,8 миллиона. 
Если раньше рейс фуры по 
маршруту Амстердам - Мо-
сква стоил 4,3-4,4 тысячи 
евро, то теперь - 12 тысяч», - 
объясняет президент Ассо-
циации цветочного ретейла 
России Иван Утенков.

Армения 
не заменит 
Эквадор

Не исключено, что вче-
рашние партнеры откажут-
ся даже от параллельного 
импорта. Кения - бывшая 
английская колония, Эк-
вадор зависит от Америки. 
«Если им дадут команду о 
прекращении поставок в 
Россию, они ее выполнят. 
При таком положении дел 
цветов в России хватать не 
будет, а цены станут заоб-
лачными», - сказала жур-
налистам помощник пред-
седателя Национальной 
ассоциации цветоводов 
Виктория Крылова.

Оказалось, что цветоч-
ный рынок зависит от по-
литической ситуации не 
меньше, чем оборонная про-
мышленность. Например, 

бизнесменам из Кении надо 
договориться о поставках 
в Россию не только с Вели-
кобританией, но и со своим 
главным деловым партне-
ром - Голландией. Там, ко-
нечно, заинтересованы в 
российском рынке - в нашу 
страну до сих пор продава-
лось 40% выращенных луко-
виц тюльпанов и саженцев 
роз, поэтому Нидерланды 
пострадают от санкций не 
меньше, чем Россия. Чтобы 
избежать убытков, они уже 
пытаются переориентиро-
ваться на Иран, но он тоже 
под санкциями и неизвестно, 
как будет реагировать Евро-
союз на утечку цветов в эту 
страну. Раньше российские 
цветоводы надеялись, что 
голландцев может заменить 
Армения, вот только и здесь 
в последнее время оказалось 
все непросто...

Кредиты 
на теплицы

Что надо сделать, чтобы 
в российских магазинах по-
явились свои отечествен-
ные цветы? Законодате-
ли говорят, что проблему 
решат дешевые кредиты. 
«В конце прошлого года 
мы доработали механизмы 
поддержки производителей 
цветов, предоставив воз-
можность привлечения ин-
вестиционных кредитов на 
постройку теплиц. В 2015 
году аналогичная мера по-
зволила нам быстро нарас-
тить площади под овощи. 

В результате мы больше 
не импортируем огурец и 
существенно снизили долю 
импортного томата. То же 
самое мы можем сделать и 
для цветов. Хотя, конечно, 
на это потребуется больше 
времени», - говорит депутат 
Госдумы Алексей Ситников.

По мнению законодате-
лей, главная цель - поднять 
долю цветов отечественного 
производства до 60%. Этого 
можно достичь за 12-15 лет. 
Сами эксперты рынка не-
охотно комментируют, на-
сколько реальны такие пла-
ны. Но многие оптимистично 
говорят, что сложившаяся 
ситуация открывает перед 
ними хорошие перспективы. 
«Все можно решить. Да, чуть 
снизим уровень качества, по-
тому что придется что-то де-
лать на коленке. Наверное, 
немного повысится себесто-
имость, но перед нами сейчас 
открывается сумасшедший 
рынок. Конечно, в силу наше-
го географического положе-
ния и климата мы никогда не 
будем массово производить в 
России экзотические расте-
ния, но розу, лилию, хризан-
тему, альстремерию, гвоздику, 
тюльпаны, нарциссы, пионы 
мы можем спокойно вырас-
тить. Мы умеем, мы хотим, 
и мы сможем это сделать!» - 
считает коммерческий дирек-
тор подмосковного теплич-
ного комплекса «Подосинки» 
Ирина Земцева.

Да, цветов на рынке стало 
меньше. Но для российских 
представителей цветочного 
бизнеса обстановка самая 
благоприятная - появилась 
реальная возможность раз-
вить отрасль без конкурен-
тов. И у чиновников, разви-
вавших импорт продукции 
за определенные откаты, 
сейчас появится заинтере-
сованность помочь отече-
ственным цветоводам.

Наталья Пуртова

ОСТАНЕМСЯ 
БЕЗ ЦВЕТОВ?

Во Владивостоке двое мо-
лодых парней в возрасте до 
30 лет погибли от испарений 
гнилого картофеля, когда 
полезли очищать от него га-
раж. Мать одного из парней, 
удивившись, что его долго 
нет, пошла искать сына и 
увидела в гараже страшную 
картину. На месте происше-
ствия прибывшие стражи по-
рядка учуяли специфический 
запах. Прежде чем забирать 
тела, помещение как следует 
проветрили. Следов насиль-
ственной смерти на телах 
молодых ребят не было.

«По данному факту след-
ственными органами СК РФ 
по Приморскому краю орга-
низовано проведение дослед-
ственной проверки. Предва-
рительно установлено, что 
в подвале находился гнилой 
картофель, от его испарений 
и наступила смерть людей», - 
сообщили в ведомстве.

Аналогичный случай про-
изошел в 2019 году в Челя-
бинской области. Там сразу 
четыре члена одной семьи 
погибли, надышавшись па-

рами гнилой картошки в по-
гребе.

Похожие смерти бывают 
не только от картофеля-
убийцы, но и от паров гнилой 
капусты. Был случай, когда 
целая семья отравилась на-
смерть, когда сначала муж 
полез очищать стоявшую 
во дворе цистерну, в кото-
рой квасил капусту, а потом 
его пытались спасти жена и 
брат, но погибли сами.

Как объяснил «Миру 
новостей» токсиколог Ан-
дрей Заварухин, чаще всего 

опасные для жизни пары от 
гниющих овощей скаплива-
ются в помещении без вен-
тиляции. В погребах она за-
частую отсутствует.

В этих условиях образу-
ются углекислый газ, а так-
же окислы азота, метана и 
сероводород.

А что такое углекислый 
газ для человека? Это смер-
тельно опасный угарный газ.

Достаточно его концен-
трации 0,1%, чтобы пребы-
вание человека в закрытом 
помещении с тяжелым воз-

духом (буквально несколько 
минут) закончилось смер-
тельным исходом.

По этой же причине слу-
чаются смерти сантехников 
и коммунальщиков в кана-
лизационных колодцах.

«Углекислый газ не име-
ет цвета и запаха, его очень 
трудно определить, - объ-
яснил токсиколог. - Поэто-
му есть правило: в погреб 
спускайтесь со свечой. Если 
свеча гаснет - немедленно 
назад! Далее следует от-
крыть дверь пошире и про-
ветрить помещение. Если же 
спустились и почувствовали 
слабость, сразу выбирайтесь! 
Смертельная ошибка - сесть 
в погребе и отдышаться. 
Это невозможно! Наступит 
смерть».

Мало кто знает, но каж-
дый год от подобных отрав-
лений парами гниющих ово-
щей в непроветриваемых 
помещениях гибнут в России 
около сотни человек.

Поэтому важно соблю-
дать еще одно правило: при 
работе в погребе или другом 
непроветриваемом поме-
щении (подвале, цистерне, 
канализации) обязательно 
должны быть люди, кото-
рые будут страховать рабо-
тающего снаружи и смогут 
быстро оказать ему помощь 
в случае необходимости.

Сделанный по всем пра-
вилам погреб должен иметь 
систему вентиляции. К со-
жалению, не все умеют 
устраивать погреба по уму. 
То же самое касается гара-
жей: не надо их утеплять и 
закупоривать намертво.

Те, кому удалось спастись 
в похожих ситуациях, рас-
сказывают врачам о сим-
птомах отравления угарным 
газом: внезапно навалива-
ются сильнейшая слабость и 
усталость, хочется сесть или 
лечь. Спастись удается лишь 
тем, кто, перебарывая себя и 
слабеющие, словно ватные 
ноги, упорно идет или пол-
зет к выходу - на воздух!

Нина Белова

И КАРТОШКА МОЖЕТ СТАТЬ УБИЙЦЕЙ
Смерть двух молодых и крепких парней от испаре-
ний картофеля в гараже потрясла земляков. Как 
не отравиться парами гнилой картошки в погребе?
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Смертельно опасную медузу 
выбросило на берег Анапы

В Черном море 
медузы обычно про-
зрачные или белые. 
Поэтому местные 
жители тут же стали 
фотографировать это 
синее чудо чудное и 
снимать на видео, а 
после выложили ред-
кую медузу в своих 
соцсетях.

Биолог из Крым-
ского федерального 
университета им. Вер-
надского Сергей Ива-
нов определил, что 
странное создание 
- это ядовитая кубо-
медуза. Такие медузы 
раньше не заплывали 
в Черное море. И уж 
точно не доходили до 
наших берегов. Ха-
рактерная среда для 
них - Атлантика. Для 
людей эти синие ме-
дузы очень опасны: 
они обладают боль-
шим числом стрека-
тельных (крапивных) 
клеток и сильнодей-
ствующим ядом.

Ученый предпо-
ложил, что синюю 
медузу занесло в Чер-
ное море из теплых 
морей. А изменение 
климата (было очень 
жаркое лето) и на-
чавшийся процесс 
осолонения Черного 
моря, концентрация 
соли в котором по-
вышается, позволили 

экзотической гостье 
выжить. Правда, про-
жила она недолго. 
До сильного шторма. 
И будем надеяться, 
не успела оставить 
в Черном море по-
томства, поскольку 
встречи с синей ку-
бомедузой для отды-
хающих смертельно 
опасны.

Автомеханик из Бар-
наула запечатлел об-
раз любимой «из того, 
что было».

«Я его слепила из 
того, что было...» - пела 
Алена Апина. Алтай-
ский автомеханик Ва-
дим Константинов со-
творил свою Галатею 
не из мрамора, а из 
11 тысяч одинаковых 
гаек, скрепленных при 
помощи сварки. Полу-
чилась впечатляющая 
скульптура обнаженной 
молодой женщины с 
развевающимися воло-
сами. Сам скульптор-са-
моучка признается, что 
этот образ - копия его 
жены.

Сваркой Вадим Кон-
стантинов занимается 
профессионально не 
первый год. У 34-лет-
него автомеханика 
собственный бизнес - 
автомастерская. Но в 
свободное от привыч-
ной работы время душа 
требует творчества.

Творить охота все 
время что-то в стиле 
ню. Гаек в автосервисе 
всегда полно. Вот они 
и попались на глаза ма-
стеру. Пару лет назад 
Вадим Константинов 
сваял из гаек бюст жен-
щины. Без головы. Как 
у Ники Самофракий-
ской. Его друзьям эта 
модерновая скульптура 
из гаек так понрави-
лась, что они охотно ку-
пили ее.

Тогда Вадим взял и 
«склеил» автосваркой 
женские ягодицы. В 
женщине прекрасно все, 
считает скульптор по 

металлу, особенно окру-
глости.

Покупатель опять 
тут же нашелся. «О! 
Да такие скульптуры 
очень востребованы!» - 
смекнул автомеханик и 
решил изготовить жен-
скую скульптуру в пол-
ный рост. Только на этот 
раз с головой, волосами 
и более одухотворен-
ную. Получилось очень 
даже неплохо.

На работу ушло бо-
лее полугода. И 11 ты-
сяч гаек, немного прово-
локи и четыре баллона 
углекислоты. И краска. 
На материалы автоме-
ханик потратил за пол-
года 100 тысяч рублей. 
И, конечно, много часов 
труда. Приложил стара-
ние и фантазию.

Получилась любимая 
женщина автомеханика 

Константинова. Скуль-
птор не отрицает, что 
фигура из 11 тысяч гаек 
очень напоминает очер-
таниями его 33-летнюю 
жену.

Скульптура и ростом 
с живую очень высокую 
женщину - 180 см, а ве-
сит она 58 килограмм.

Оригинальная скуль-
птура из гаек последние 
полгода украшала зал 
одного из ресторанов в 
Барнауле. Недавно ав-
тор изделия выставил 
статую на продажу на 
одной из интернет-пло-
щадок.

В голове у скульпто-
ра-автомеханика уже 
созрел образ новой 
скульптуры. Теперь он 
собирается делать анге-
ла из гаек и проволоки. 
И тоже в человеческий 
рост.

Плюнул 
на тротуаре - 
плати!
Штраф за плевки в обществен-
ных местах первой в стране ввела 
Ярославская область.

До 7 сентября в регионе 
действовал переходный пе-
риод: за плевки тогда еще не 
штрафовали, а выписывали 
предупреждение. Всего преду-
предили 50 любителей попле-
ваться на людях. А теперь все: 
плюнул на тротуаре - плати!

Правила о штрафах за дан-
ное правонарушение были 
включены в региональный 
закон «Об административных 
правонарушениях». Согласно 
документу, за плевок в обще-
ственном месте нарушителям 
грозит штраф в размере 1,5 
тысячи рублей, который удва-
ивается до 3 тысяч рублей при 
повторных нарушениях.

Чтобы прививать жителям 
Ярославской области правила 
хорошего тона, местные вла-
сти активно используют но-
вые технологии. Ведь в наши 

дни уличные видеокамеры и 
системы «Умный город» есть 
практически везде. Для опоз-
нания нарушителя данные с 
видеокамер и камер фото-
фиксации передаются в про-
грамму распознавания лиц. 
А штрафы за плевки в обще-
ственных местах пополнят 
местный бюджет.

Получив сигнал, оператив-
ная группа, в состав которой 
входят представители инспек-
ции административно-техни-
ческого надзора, полиции и 
члены административных ко-
миссий, тут же выезжает на 
место происшествия. Обнару-
жив нарушителя, опергруппа 
фиксирует его персональные 
данные и рассматривает ад-
министративный материал 
непосредственно на месте со-
бытия.
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В Башкирии парикмахе-
ры за 4 часа бесплатно 
подстригли 1635 человек. 
В необычной акции при-
няли участие 200 масте-
ров парикмахерских сало-
нов республики.

Акция «Парикмахер до-
бра» прошла 17 сентября в 
Уфе и в 35 других населен-
ных пунктах Башкирии. 
Участники акции призна-
лись, что идея провести 
такой фестиваль и пока-
зать свое парикмахерское 
искусство зародилась дав-
но. Первоначально дума-
ли провести акцию толь-
ко в Уфе. Но узнав о ней, 
захотели принять участие 
и парикмахеры из других 
городов республики.

Акцию провели во всех 
центрах «Семья», сеть 
которых весьма распро-
странена в регионе. Туда 
в первую очередь идут 

те, кто попал в трудную 
жизненную ситуацию и 
ищет помощи. В самой 
Уфе акция проходила в 
центре «Артерия». Там за 
4 часа успели подстричь 
более 650 человек. Рабо-
тали сразу 60 парикма-
херов, причем не толь-
ко из Башкирии, среди 
участников была и лидер 
движения «Парикмахер 
добра» из Мурманска 
Ирина Апанасенко.

В следующем году баш-
кирские парикмахеры со-
бираются бросить вызов 
коллегам из других регио-
нов России: «Попробуйте-
ка побить наш рекорд!»

Такие соревнования 
участники акции считают 
отличным стимулом раз-
вивать волонтерское дви-
жение, причем в разных 
сферах. Ведь делать добро 
другим людям всегда при-
ятно.

Материалы подготовила Ольга Поплавская

Установлен рекорд по 
одновременной благотворительной 
стрижке

Любимая женщина 
автомеханика 
Константинова

Рыбный дождь
А в это время на дру-

гом конце нашей необъ-
ятной родины, на Саха-
лине, прошел рыбный 
дождь. В буквальном 
смысле этого слова. В 
местные воды зашли 
огромные косяки скум-
брии и анчоуса. Рыбе 
стало так тесно, что, к 
изумлению местных жи-
телей, крупные рыбины 
начали выбрасываться 
из воды на берег. Теперь 

на пляжах ее собирают 
руками и набирают так 
целые ведра. Перио-
дически местные соби-
ратели улова на берегу 
получают очередной 
выбросившейся рыби-
ной по голове. Но это 
не останавливает люби-
телей «рыбной ловли». 
Такая «рыбалка» может 
обеспечить всю семью 
ценной продукцией на 
несколько месяцев впе-
ред, если уметь ее пра-
вильно заготавливать.

Между тем

Изменения клима-
та явно дают о себе 
знать и в россий-
ских регионах. Так, 
недалеко от Анапы 
на пляж станицы 
Благовещенской 
на берег выброси-
ло большую медузу 
темно-синего цвета. 
Местные биологи 
объяснили про-
исхождение «ино-
странки».
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С. ВЕДЯШКИН/АГЕНТСТВО «М
ОСКВ

А»

Новость о том, что 
Татьяна Арнтгольц 
покидает программу 
«Жди меня», прозву-
чала как гром среди 
ясного неба. Ведь 
на протяжении пяти 
лет актриса была 
постоянной сове-
дущей Александра 
Лазарева-младше-
го. Что же случилось?

В минувшую пятницу 
программа, как обычно, 
вышла на НТВ. Рядом с 
Лазаревым была актри-
са Алена Бабенко - те-
перь она будет помогать 
Александру соединять 
людей в эфире.

- Мне давно нравится 
программа «Жди меня», 
но принять решение 
быть ведущей было не-
просто, - признается 
Алена. - Потому что 
мне сложно справиться 
с эмоциями, которые пе-
реполняют всякий раз. 
Это касается и самой 
истории, и человека, ко-
торый ее рассказывает, 
а уж тем более неверо-
ятный момент встречи, 
когда ты становишься 
ее свидетелем. Но в свое 
время программу вели 
Игорь Владимирович 
Кваша, Михаил Ефре-
мов - актеры моего теа-
тра «Современник», мои 

коллеги, с которыми я 
работала в спектаклях. 
И я подумала, что если 
они смогли, то и я справ-
люсь. Тем более что мое 
сердце плачет, когда кто-
то из друзей или близких 
мне людей расстается, 
и ликует, когда они воз-
вращаются друг к другу 
несмотря ни на что. То 
же самое я наблюдаю и 
в студии «Жди меня».

- Ну а с Александром 
Лазаревым мы вместе 
снимались в фильме 
«Мамука» и очень бы-
стро нашли общий язык, 
- продолжает актриса. - И 
несмотря на то, что редко 
встречаемся, мы друзья! 
Саша - прекрасный пар-
тнер, очаровательный 
мужчина, замечатель-
ный человек. И я неверо-
ятно рада. На съемоч ной 
площадке «Жди меня», 
когда он держит меня за 
руку, я чувствую, что мне 
ничего не страшно, мы 
вместе!

Ну а что же 
Татьяна Арнт-
гольц? Почему 
вдруг понадоби-
лась эта срочная 
замена? Ходи-
ли разговоры, 
что между ней 
и Александром 

Лазаревым пробежала 
черная кошка: мол, про-
изошел конфликт. По 
другой версии, актриса в 
очередной раз беремен-
на. Сама Татьяна опро-
вергла оба слуха:

- Очень люблю эту 
программу, вела ее пре-
красные пять лет! Но 
она требует огромной 
эмпатии, включения... 
Без этого быть ведущей 
такой программы не-
честно! Я устала. Про-
сто устала. И это было 
мое решение. Я очень 
переживала, что остав-
ляю Сашу Лазарева. 
Саша - мой любимый 
и необыкновенно чут-
кий и тонкий партнер. 
И я счастлива, что его 
соведущей стала Але-
на Бабенко. Уверена, с 
Аленой программа при-
обретет еще больше 
тепла и мудрости.

Ксения Позднякова

Призывы убрать Ани 
Лорак из телешоу «Ты 
супер!», видимо, те-
перь прекратятся. На 
высоком уровне было 
заявлено: у России 
претензий к украинской 
певице нет.

Ани Лорак в послед-
нее время приходилось 
несладко. Она стала как 
бы чужой и среди своих, 
и среди чужих. Год назад 
родная Украина внесла 
артистку в санкционный 
список - земляки сочли 
звезду предательницей 
за то, что она продолжа-
ет выступать в России. 
Певице запретили въезд 
в Незалежную, песни 
убрали из всех эфиров.

Но и в России Ани Ло-
рак потрепали нервы. Ее 
концерты по стране мас-
сово отменялись, пошли 

требования убрать 
ее из эфира НТВ, находи-
лись и те, кто настаивал 
на тщательной проверке 
певицы: мол, уроженка 
города Кицмань, что в 
Черновицкой области, 
финансирует ВСУ!.. 
Прессинг был колоссаль-
ный. Под вопросом ока-
зался даже юбилейный 
концерт в столичном 
«Крокусе». Однако про-
верки показали, что Ани 
Лорак ни в чем не вино-
вата. Глава Федерального 
проекта по безопасности 
Виталий Бородин заявил: 

«К Ани Лорак нет вопро-
сов у контролирующих 
органов. Проверка по-
казала, что она на сегод-
няшний день перед зако-
ном честна».

- Я знала всегда, что 
добро побеждает зло, - 
радуется певица. - Я всег-
да верила и надеялась, 

что надо идти к свету. 
За это время у меня 
было большое коли-
чество переживаний. 
Я порой плакала от 
отчаяния и несправед-

ливости. Меня ранили 
незаслуженные оскор-
бления и обвинения. Но 
сцена оставалась тем 
местом, где я находила 
понимание, поддержку и 
любовь. И в этом моем 
служении я находила 
спасение. 

Стоит заметить, что 
на своем 45-летии Ани 
Лорак исполнила пес-
ню на украинском язы-
ке. Она считает непра-
вильным отрекаться от 
своих корней, забывать 
про несколько дисков на 
мове, которые у нее вы-
ходили. И в этом хруп-
кая Ани куда мудрее и 
сильнее политиков...

Филипп Гришин

  Филипп Бледный: 
« Хочу, чтобы 

у меня было 
четыре дочки!»

Суперпопулярный сериал «Папины дочки», который выходил на СТС 
20 сезонов и за шесть с половиной лет эфира получил четыре премии 
«ТЭФИ», вернулся к телезрителям. В новой истории главным героем 
стал зять Сергея Васнецова Вениамин Васильев по прозвищу Веник. Как 
и в первоначальных «Папиных дочках», его играет Филипп Бледный.

- Филипп, не было ли 
у вас долгих раздумий, 
когда соглашались на 
участие в съемках но-
вых «Папиных дочек»? 

- Нет, не было. Реше-
ние принял довольно бы-
стро. Потому что узнал о 
том, что история будет не 
о прошлом: что это будет 
история не семьи Васне-
цовых, а семьи Василье-
вых. То есть обо мне и о 
моих детях, моей жене и 
всем том, что с этим мо-
жет быть связано.

- Скучали по этому 
сериалу?

- Да, безусловно. Это 
было весело, интересно 
и долго. За пять лет ты 
успеваешь со всеми по-
дружиться, прикипеть 
так или иначе. Какими 
бы отношения ни были, 
ты привыкаешь к со-
вместной работе, к обще-
нию. Ну и по доброте 
того сериала, я думаю, со-
скучился не только я, но и 
многие зрители. Света на 
телевидении становится 
все меньше, поэтому хо-
чется каких-то простых 
позитивных, веселых и 
добрых историй.

- Не боитесь, что бу-
дут сравнивать - и не в 
пользу новой истории?

- На самом деле, не 
боюсь. Потому что по-
нимаю: это неизбежно, 
люди будут сравнивать. 
И, естественно, кто-то 
будет говорить: «Ой, нам 
это неинтересно! Зачем 
вы это возобновили?!» 
Кто-то будет сетовать, 
что не увидел то, чего 
ожидал. Но всем не уго-
дишь никогда. Что бы ты 
ни делал, чем бы ни за-
нимался - будь то сериал, 
фильм, спектакль, экра-
низация какой-то книги 
или еще что-то, - всегда 
найдутся люди, кото-

рые будут недовольны 
и скажут: «Раньше было 
лучше!» Поэтому пере-
живать из-за этого не 
стоит. Переживать сто-
ит только за одно: за 
качество выполнения 
своей работы. А мы тут 
честны. И я уверен, что 
большинство полюбит 
новую историю.

- А каково это быть 
папой такого количе-
ства детей, пусть и 
экранных?

- Ощущения прекрас-
ные, мне очень нравится! 
Особенно то, что это че-
тыре девчонки. Навер-
ное, это исполнение моих 
внутренних желаний, 
потому что мне бы хоте-
лось, чтобы у меня была 
большая семья и чтобы 
детей было четверо, и 
хочется, чтобы это были 
дочки. 

- Вы родились в ак-
терской семье. Был ва-
риант выбрать какую-
то другую профессию?

- Вообще если три по-
коления до тебя были 
актерами, ты, конечно, 
понимаешь, что это неиз-
бежность. В юности я ду-
мал, что, может быть, вы-
беру что-то другое: стану 
хирургом или адвокатом. 
Но моя жизнь привела 
меня к тому, чем я зани-
маюсь сейчас, и я этому 
очень рад.

- А есть фильм или 
сериал с вашим участи-
ем, которым вы особо 
дорожите? 

- Безусловно, я доро-
жу сериалом «Папины 
дочки» - это был та-
кой серьезный старт. С 
ним же наряду «Кухня», 
«Отель Элеон», «Даешь 
молодежь!» - такие мои 
истории, которые сфор-
мировали меня как ар-
тиста.

- Когда стали уз-
наваемым артистом, 
пришлось проходить 
испытание медными 
трубами?

- Вы знаете, я на сцене с 
четырех лет - получается, 
что уже 31 год. И поэто-
му еще сызмальства знал, 
что такое поклонники. У 
нас у театра (Оренбург-
ский областной драмати-
ческий театр, где играл 
Филипп Бледный. - Ред.) 
у служебного входа сто-
яли девочки с бумажка-
ми, просили расписаться. 
Сказать, что совсем не 
сносит крышу, когда на 
тебя сваливается опреде-
ленная популярность, бу-
дет лукавством. Но при 
этом я научился от этого 
себя ограждать и очень 
этим горжусь!

- Сейчас спокойно 
относитесь к тому, 
что надо давать авто-
графы, фотографиро-
ваться?

- Если люди ведут себя 
без панибратства, кор-
ректно по отношению ко 
мне, то я всегда фотогра-
фируюсь, даю автограф, 
могу перекинуться парой 
слов. Но когда это про-
исходит в хамском виде, 
то это всегда неприятно. 
А бывают и такие ситу-
ации, и нередко, скажем 
честно. И это расстраи-
вает.

- Ну а каким вы 
видите себя через 15 
лет? Чем будете зани-
маться?

- Если хочешь рассме-
шить Бога - расскажи 
ему о своих планах. Я 
стараюсь этого не делать 
- смиренно склоняю пе-
ред ним голову и колени. 
Поэтому будет, как Бог 
справит. Надеюсь, что все 
будет хорошо...

Анна Соколова

   Ани Лорак: 
« Я плакала от 

отчаяния»

Почему ушла 
Арнтгольц?
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коллеги с которыми я

Новой соведущей Лазарева 
стала Алена Бабенко
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Вилли Токарев, как 
говорят его друзья, при 
жизни все свои силы 
отдавал на то, чтобы 
его близкие ни в чем не 
нуждались. Выступал, 
даже когда ему был 
поставлен онкологи-
ческий диагноз. Надо 
было зарабатывать 
деньги для семьи. И он 
зарабатывал, несмотря 
на тяжелую болезнь, до 
самой смерти в августе 
2019-го.

Однако с того вре-
мени ближайшие род-
ственники - вдова, 
взрослые дети, - по всей 
видимости, нечасто на-
вещают его могилу на 
столичном Калитни-
ковском кладбище. За-
хоронение выглядит 
заброшенным. И вме-
сто памятника - толь-
ко деревянный крест 
с фотографией. Такие 
ставят на тот период, 
пока не появится посто-
янный мемориал. Пока 
Токарев его 
не удосто-
ился. Сын 
шансонье от 
первого бра-
ка 57-летний 
Антон го-
ворит, что и 
рад бы поста-
вить памят-
ник отцу, но 
денег на это 
нет. Прихо-
дится оплачи-
вать обучение 
собственного 
сына Егора в консерва-
тории Амстердама. На 
это уходит 6 тысяч евро 
в год (620 тысяч рублей 
по сегодняшнему курсу. 
- Ред.). Нужную сумму 
Антон собирает едва ли 
не по копеечке, ведь до-
ходы у него небольшие. 
А из огромного наслед-
ства отца ему ничего 
не досталось. Недви-
жимость в Нью-Йорке 
и Москве, а также дача 
в Ялте и авторские от-
числения полностью 
перешли вдове артиста 
Юлии и ее детям.

А что же тогда вдо-
ва? Если уж она стала 
владелицей всех акти-
вов Токарева, то почему 
не позаботится о его 
могиле? Почему не по-
ставит памятник? Юлия, 
которая, к слову, была 

младше знаменитого 
супруга аж на 40 лет и о 
которой он отзывался с 
большой любовью, на 
звонки журналистов с 
раздражением отвечает, 
что памятник будет. И 
больше ничего не по-
ясняет, бросает трубку. 
Живет она в США. И 
ей, вероятно, просто не 
очень удобно занимать-
ся какой-то там моги-
лой в России.

Станислав Садаль-
ский, друживший с То-
каревым, заявил, что с 
Юлией не знаком:

- Она у Вилли какая-
то там сто первая жена 
была. Я никогда в чу-
жую личную жизнь не 
лезу, но всем известно, 
что женщин у него было 
очень много. И они бук-
вально доили его все 
время. Знаю другую его 
жену - Светлану (вторая 
по счету супруга шансо-
нье. - Ред.). Мы с Вилли 
снимались в картине 

«Вот я стал богатый 
сэр и приехал в СССР». 
Вот тогда появилась эта 
Света. Они с Вилли по-
знакомились на улице. 
Она очень хотела вый-
ти замуж за иностранца, 
а вышла за Токарева...

Мне очень жаль, что 
могила Вилли забро-
шена при таком коли-
честве жен и детей (у 
Токарева три взрослых 
сына и дочь от разных 
браков. - Ред.)... Его всю 
жизнь использовали, 
тянули с него деньги. 
Даже когда он уже был 
смертельно болен. Я 
помню, как встретился 
с ним в самолете. Мне 
было неловко, что та-
кой знаменитый артист 
летит в экономклассе. 
Я хотел пересадить его 
в бизнес-класс, но мне 
не позволили. Он на 

себе экономил, чтобы 
все отдать близким. И 
очень печально, что за 
его могилой не ухажи-
вают. Использовали че-
ловека и забыли. Знаю, 
что последняя его жена 
все имущество записа-
ла на себя. И если она 
даже памятник не по-
ставила... Думаю, что 
тогда его вторая супру-
га Света должна что-то 
сделать.

- Некоторые по-
клонники Токарева 
призывают скинуться 
ему на памятник и на 
уход за могилой. Что 
вы об этом думаете?

- Я думаю, что это 
аферисты какие-то 
призывают скинуться. 
Потому что настоящие 
поклонники никакие 
сборы не объявляют. 
Они сами тихо все дела-
ют. Я вот захотел моги-
лу своего учителя (акте-
ра Григория Конского. 
- Ред.) привести в 

порядок - и сде-
лал это. Еще в 
2009-м поставил 
памятник. На-
вещаю могилу, 
слежу, чтобы 
она была в по-
рядке. Недавно 
заказал мра-
морную крош-
ку, цветы, чист-
ку памятника. 
Вот и фанаты 
Вилли, если 
они действи-

тельно его фанаты, мог-
ли бы сами все сделать 
и денег не просить. Это 
должно быть либо на 
добровольной основе и 
без сбора средств, либо 
оставаться делом семьи.

Но, к сожалению, это 
вообще частое явле-
ние, когда наследники в 
принципе не заботятся о 
могилах родных. Снача-
ла кричат на всех углах: 
«Как я люблю маму, как 
я люблю папу!», а потом 
начинается... Поливают 
грязью ушедшего, как 
это сейчас происходит в 
истории со Славой Гри-
шечкиным, который 
недавно умер. А про 
Вилли вообще забыли. 
Он все делал для жены 
и для детей. Но о его мо-
гиле оказалось некому 
позаботиться.

М.Н.

В ноябре у Лолиты два важных праздника. Ей 
самой исполнится 60. Причем юбилей певица 
будет отмечать два дня - в Москве и Петербурге. 
А ее единственной дочери Еве стукнет 25 лет. 
Вот только о сцене звездная наследница даже 
слышать не хочет!

- Ева с бабушкой сей-
час живет в Болгарии, 
- сообщила певица. - Я с 
ней постоянно на связи, 
и судя по тому, что она 
мне рассказывает по 
телефону, у нее все в по-
рядке. Недавно я сама у 
них была.

В 2018 году дочь ар-
тистки успешно окон-
чила школу и поступила 
в Варшавский универ-
ситет на филологиче-
ский факультет, филиал 
которого был в Киеве. 
А теперь и учеба в вузе 
позади.

- Пока, правда, рабо-
ты у нее нет, потому что 
мы связаны с языками, 

а в Болгарии най-
ти что-то по этому 
профилю сложно, - го-
ворит Лолита.

По словам артист-
ки, единственная дочь 
о сцене никогда не по-
мышляла. Она хочет 
иметь отношение к 
журналистике, причем 
в редкой сегодня сфере, 
связанной с клоунадой и 
цирком.

- Ева владеет такой 
информацией, которая 
у меня в жизни бы не 
уложилась в голове, - 
радуется исполнитель-
ница. - Сейчас у нее 
такой период пчелы, 
когда она собирает ин-

формацию об арти-
стах, про цирки, про 
режиссеров... Кстати, 
меня саму часто на-
зывают клоунессой. А 
я этим даже горжусь! 
Ведь заставить рассме-
яться, тем более наше-
го сентиментального 
зрителя, куда труднее, 
чем - плакать. В цирке 
у нас были Юрий Нику-
лин, Карандаш, Леонид 
Енгибаров, и если тебя 
когда-нибудь поставят 
в один ряд с ними, это 
будет дорогого стоить.

Федор Григорьев

Брак Татьяны 
Булановой развалился?
Певица пожаловалась, что не находит общего 
языка с молодым мужем. Они вынуждены жить 
в разных городах. И пока не могут договориться, 
где обустраивать семейное гнездышко. Но есть 
информация, что обустраивать уже нечего!..

Татьяна Буланова 
вышла замуж в третий 
раз в июне этого года 
за бизнесмена Валерия 
Руднева, который моло-
же певицы на 19 лет. Но, 
видимо, богаче. Потому 
что в качестве свадеб-
ного подарка он пре-
поднес любимой аж це-
лый ресторан в Питере, 
вложив в него около 50 
миллионов рублей. Та-
тьяна явно гордится та-
ким щедрым подарком, 
она с удо-
вольстви-

ем занимается то со-
ставлением меню, то 
организацией промо-
вечеринок. И удачно 
совмещает хлопоты по 
обустройству общепита 
с записью новых песен 
и выступлениями. При 
этом Валерий стал все 
чаще отлучаться в Мо-
скву по делам. И вообще 
намерен обосноваться в 
столице. А Буланова хо-
чет жить только в Пи-
тере.

- Пока не знаю, что 
там дальше будет, он 
не готов так жить на 
два города, - сетует ар-

тистка.
- Я слыша-

ла, что Татьяна 
уже развелась 
с этим мужем, - 
огорошила нас 
писательница и 
психолог Юлия 

Шилова. - Но 
даже если не 
развелись, 
то действи-
тельно жи-
вут отдель-
но. Более 

того, даже не 
собираются 

жить вместе. 
Мне кажется, 
что их брак 
- это чистой 
воды пиар. 

Сейчас все публичные 
люди стали меньше за-
рабатывать. И Татьяна 
Буланова не исключе-
ние. А чтобы зараба-
тывать больше, надо 
быть на слуху. Поэтому 
сначала была организо-
вана свадьба. А теперь 
Татьяна начинает жало-
ваться на разлад... Люди 
это обсуждают. Цель 
пиар-акции достигнута. 
Вот так я все это вижу, 
это мое субъективное 
мнение. Но оно осно-
вано на очевидных ве-
щах. Слишком быстро 
одна ситуация сменя-
ет другую: вот только 
поженились, а уже на 
грани развода. Что в 
таких случаях сделают 
реально любящие друг 
друга супруги? Найдут 
какой-то компромисс. 
А тут его нет. И Татья-
на, и ее муж ни на какие 
компромиссы не идут. 
Все это указывает на 
то, что мы наблюдаем 
за придуманной истори-
ей, которую, возможно, 
организовал Валерий 
или его партнеры для 
раскрутки бизнеса. Не 
исключено, что Була-
новой даже заплатили 
за свадьбу, которая ей 
тоже очень выгодна 
как способ привлечь к 
себе внимание и про-
длить популярность. 
Лучше было бы про-
длить ее с помощью но-
вых хитов. Но выбран 
иной путь...

Лидия Мезина

Дочь Лолиты 
отказалась от сцены

«Вилли Токарева 
  использовали 
  и забыли»

Могила знаменитого шансонье 
находится в запустении. За ней 
никто не ухаживает. И памятник до 
сих пор не установлен. Хотя со дня 
смерти прошло больше четырех лет! 
Почему же родные пренебрегают 
памятью артиста?

LEG
IO

N
M

ED
IA

СОЦСЕТИ

СОЦСЕТИ

С
О

Ц
С

Е
ТИ

На могиле Вилли Токарева 
до сих пор нет памятника
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Олег Газманов заявил, что 
звезды не должны выпячи-
вать свое богатство. Причем 
не только потому, что это раз-
дражает простой народ...

- Проблема глубже, - за-
метил он. - Ребят, ну вот есть 
у вас BMW, купили или что... 
Я вот, кстати, небедный чело-
век, но я никогда не позволял 
себе даже в клипах: вот я сижу 
на каком-то Ferrari, вот я та-
кой крутой, вот мои доллары. 
Так куда мы идем, наконец? 
Какое мы общество? Что мы 
хотим сделать?

Артист также заметил, что 
опыт внедрения табу на де-
монстрацию роскошной жиз-
ни есть у одного из главных 
партнеров нашей страны:

- В Китае это сделали: за-
претили артистам кичиться 
своим богатством. Это хоро-
ший момент.

Идею Олега Михайловича 
горячо поддержали многие 
незнаменитые граждане. В 
соцсетях пишут, что картин-
ки роскошной жизни звезд 
«формируют неправильную 
картину мира у подрастаю-
щего поколения», что в этой 
картине «материальные бла-
га выходят на первое место», 
а ведь на самом деле не в 
деньгах счастье... Правда, есть 
и те, кто просит Газманова 
«сначала запретить своей су-
пруге хвастаться богатством». 
Мол, жена артиста Марина 
без конца в соцсетях демон-
стрирует роскошь.

Мнения знаменитостей 
тоже разделились. 

Так, актер Борис Галкин 
Газманова поддержал хоть и с 
оговоркой: 

- Может, не так строго - за-
претить. Но кичиться тем, что 
у тебя больше, чем у кого-то, 
ну это вообще бестактно. Это 
некрасиво, неблагородно. 
Это... противно! Вот и все, что 
я могу об этом сказать.

- А я бы предложил рас-
ширить и углубить эту 
идею! - говорит Михаил Гру-

шевский. - Я бы предложил 
не только знаменитостям, 
но и всем зажиточным дея-
телям любого бизнеса пере-
стать хвастаться своим бо-
гатством. Мне кажется, что 
это достаточно неприлично 
- кичиться своими финансо-
выми достижениями, своими 
покупками, степенью доро-
говизны своего отдыха, яхт, 
своими самолетами и так да-
лее. На мой взгляд, это вещь 
недопустимая. Я всегда ра-
дуюсь, когда вижу финансо-
вые успехи друзей и знако-
мых, и даже малознакомых, 
и совсем незнакомых. Пусть 
будет как можно больше 
богатых людей у нас в стра-
не. Но хвастаться этим, на 
мой взгляд, крайне пошло 
и омерзительно. Однако за-
претить все это законода-
тельно не получится. 

Зато есть вещи, которые 
устанавливаются в нашей 
жизни каким-то таким... прак-
тическим путем. Например, 
многие наверняка замечали, 
что водители стали пропу-
скать пешеходов на пере-
ходах, помогать друг другу 
перестраиваться на дорогах. 
Раньше это было редкостью, 
но постепенно стало нормой. 
Так и тут должно стать нор-
мой уважительное отноше-
ние ко всем гражданам своей 
страны. У нас ведь не все бога-
ты. У людей разные доходы. 
И хвастаться своими - просто 
дурной тон. Законодательно 
запретить это невозможно. 
Но можно все проявления 
буржуазной чванливости под-
вергать остракизму, обще-
ственному осуждению и в 
конце концов сделать это не-
приемлемым.

Актер Владимир Долин-
ский высказался кратко и 
резко: 

- Мне сложно обсуждать 
бред Газманова. Уж извините, 
но мусолить такие идиотские 
идеи - только зря время тра-
тить.

Мы также решили послу-
шать и голос из Госдумы. Де-
путат Анатолий Вассерман 
заявил следующее: 

- На мой взгляд, такой 
запрет вряд ли имеет пер-
спективу. Во-первых, само 
по себе понятие «хвастаться 
богатством» до некоторой 
степени расплывчато. И мно-
гие скажут: «Я ничем не хва-
стаюсь, просто репортер вел 
репортаж и мои богатства в 
кадр попали». Во-вторых, для 
многих деятелей шоу-бизне-
са сама по себе возможность 
чем-то похвастаться - это 
очень серьезный стимул к 
работе. И если им запретить 
хвастаться, то не очень по-
нятно, что они будут делать 
после этого. Кроме того... 
Ну не хвастается такой-то 
артист своим богатством. От 
этого меньше народа будет 
знать, что он много зарабо-
тал? Наоборот, будут ходить 
слухи даже про тех, кто вроде 
бы ничего не показывает, что 
они буквально с жиру бесят-
ся. То есть всех начнут подо-
зревать в сверхбогатстве. Я 
понимаю, чем вызвана такая 
идея. И не исключаю, что это 
имеет смысл. Но сам в этом 
не уверен. Не уверен в дей-
ственности законодательно-
го запрета. А вот по поводу 
действенности обществен-
ного порицания... Тут я со-
гласен с Михаилом Грушев-
ским. Нам нужен институт 
репутации. То есть люди сами 
должны осознавать, какие их 
действия неприемлемы. Но, 
к сожалению, у нас полно-
ценного института репутации 
фактически нет.

Лидия Мезина
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Немоляева получила 
удар в спину
Светлана Немоляева 
рассказала о своей обиде 
на Анатолия Белого, 
который сорвал гастроли 
«Ленкома» в Израиле. Для 
этого у легендарной актрисы 
нашлись глубоко личные 
причины...

Бывший актер МХТ им. 
Чехова Анатолий Белый, 
как известно, стал главным 
инициатором срыва гастро-
лей «Ленкома» в Израиле. 
На Земле обетованной те-
атр собирался показать спек-
такль «Поминальная молит-
ва» по повести еврейского 
писателя Шолом-Алейхема 
«Тевье-молочник». В тече-
ние долгих лет (после смер-
ти исполнителя главной 
роли Евгения Леонова) эта 
знаменитая постановка не 
входила в репертуар театра. 
А в 2021 году в качестве ре-
жиссера ее восстановил как 
раз сын Немоляевой - Алек-
сандр Лазарев-младший. 
И отчасти поэтому отмену 
спектакля, как и всю ситу-
ацию в целом, народная ар-
тистка восприняла близко к 
сердцу. Но не только...

- Для меня это был удар в 
спину, - призналась Светлана 
Владимировна. - Ведь с Ана-
толием Белым мы когда-то 
снимались вместе, он при-
знавался мне в любви.

Речь идет про короткоме-
тражку «ГОГОL-МОГОL», 
которая вышла два года 
назад. Белый там играет 
сына героини Немоляевой.

«Это такой подарок судь-
бы - поработать с легендой 
советского кино, культовые 
фильмы с участием кото-
рой пересмотрены сотни 
раз, - говорил тогда актер. 
- Но это и ответственность, 
я дико волновался, как она 
будет себя вести, смогу ли я 
соответствовать в кадре...»

- Я не ожидала, что он ре-
шится на такую подлость, 
- негодует актриса. - Он же 
прекрасно знает, что Алек-
сандр Лазарев - мой сын и 
что «Поминальная молит-
ва» - его спектакль. Может, 
зависть им двигала, я не 
знаю, может, ему не удалось 
найти себе место на чужби-
не. Но это же не повод па-
костить другим людям, тем 
более своим коллегам...

Федор Григорьев

Кристовский похвастался 
огромными заработками
Лидер группы UMA2RMAN 
заявил, что в месяц за свои 
выступления получает очень 
много - «намного больше 
десяти миллионов». Хотя 
обычно артисты про свои 
доходы помалкивают либо 
сетуют, что они невелики...

Владимир Кристовский - 
богатый отец: у него от двух 
браков шестеро детей. Всех 
музыкант обеспечивает. А 
значит, зарабатывает не-
плохо. Но сколько именно, 
никто не знал. Пока испол-
нитель сам об этом не рас-
сказал на одном из недавних 
светских мероприятий. Он 
беседовал с репортерами 
о будущем своих старших, 
уже взрослых дочерей. И 
размышлял о том, какими 
должны быть его потенци-
альные зятья:

- Ну каких-нибудь нарко-
манов, хулиганов не примем. 
Все должны быть воспита-
ны и культурны. И зараба-
тывать хорошо. Хотя бы 
миллионов десять в месяц.

Журналисты присвистну-
ли: какая, однако, высокая 
финансовая планка! И пря-
мо спросили: а сколько же 

зарабатывает сам Кристов-
ский? И услышали в ответ: 
«Намного больше».

- Я думаю, что он блефует, 
- заметил звездный промоу-
тер Сергей Лавров. - Фразу 
про то, что Кристовский 
«зарабатывает намного 
больше десяти миллионов 
в месяц», надо перевести в 
прошедшее время. Зараба-
тывал! Такое могло быть 
раньше. А сейчас таких за-
работков нет. И это стопро-
центная информация.

Надо сказать, что пик по-
пулярности UMA2RMAN 
давно прошел. Группа гре-
мела в середине нулевых. Но 
даже в тучном для братьев 

Кристовских 2006-м по уров-
ню доходов они занимали 
только 29-ю строчку в рей-
тинге знаменитостей. Сей-
час их выступление стоит 
примерно 1,5 миллиона ру-
блей. Но эти деньги они де-
лят не только между собой, а 
еще и с членами своего кол-
лектива. В итоге выходит не 
так уж и много. Очевидно, 
что Владимир действитель-
но зарабатывает не так мно-
го, как говорит. И, возможно, 
поэтому постоянно ищет до-
полнительные источники 
дохода. Например, в 2011 
году Владимир Кристовский 
стал соучредителем компа-
нии «Автопраздник». Фирма 
организовывала коммерче-
ские гонки на радиоуправля-
емых машинках и автосиму-
ляторах. Через год основал 
еще фирму по организации 
городских мероприятий 
«Творческая мануфактура». 
Но вскоре оба проекта ему 
пришлось закрыть. Видимо, 
они себя не оправдали. Од-
нако в 2022-м артист снова 
решил заняться коммерци-
ей. И учредил ООО «Ума», 
которое по данным ЕГРЮЛ 
должно заниматься обще-
питом. Однако об открытии 
ресторана или кафе под эги-
дой «Умы» до сих пор ниче-
го не слышно...

М.Н.

Между тем

Идея  Газманова: 
бред или готовый проект 
для Госдумы?
Есаул эстрады в телеэфире призвал к тому, чтобы запретить 
знаменитостям хвастаться своим богатством. Законодательно! 
И теперь эту инициативу обсуждают на самых разных уровнях. 

ФОТО 
Ф. ГРИГОРЬЕВА
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- Наталья Федоровна, в 
этом году вам исполнилось 
75 лет, дата интересная. 
Почему широко отмечать 
не стали?

- Не знаю, как-то совер-
шенно не было желания. Да 
и пять лет назад не хотелось 
- можно сказать, меня просто 
заставили. В этом году тоже 
предлагали. Но ни в Доме 
кино, ни в Доме актера, кото-
рый вел со мной переговоры, 
мне не захотелось никаких со-
бытий. Да и некогда, в общем-
то. Не скажу, что этот год 
какой-то особенный, 
но жаловаться грех. 
Вышли три творче-
ских проекта, я езжу 
на фестивали, бываю 
в разных городах с 
творческими вечера-
ми. С удовольствием 
встречаюсь, общаюсь, 
мне интересно, когда 
люди задают мне во-
просы. Сама задаю им 
вопросы…

- О чем, например?
- Вы знаете, мне 

очень интересно об-
щаться с детьми. Это в 
первую очередь. Например, 
недавно была в «Артеке» и со 
мной на встрече были ребята, 
которые хотят стать актера-
ми, режиссерами, продюсера-
ми, планируют связать свою 
судьбу с кинематографом. 
Детям по 14-15 лет, но с ними 
было невероятно интересно 
разговаривать. Они сказали, 
что смотрели мои и совет-
ские, и российские фильмы, 
мне было очень приятно… 
Со взрослыми зрителями 
тоже интересно, но иногда 
бывает такое скажут! Нет, 
я понимаю, что с каждым 
годом становлюсь все стар-
ше. Но все-таки не хочется 
об этом думать. А как-то на 
одном фестивале ко мне на 
сцену подошел кто-то из на-
чальства, преподнес краси-
вый браслет. А потом сказал, 
что вырос на моих фильмах. 
Я, конечно, выдержала, был 
полный зал народу, но пари-
ровала: «Обычно ко мне под-
ходят лысые и с одним зубом 
и говорят, что выросли на 
моих фильмах…» Представ-
ляете, как обидно женщине 
слушать, когда ей напоми-

нают о возрасте. Поэтому я 
прошу: «Мужчины, сделайте 
женщине комплимент!» Этот 
человек, конечно, извинялся, 
говорил: «Наталья Федоров-
на, я не хотел вас обидеть». Но 
настроение уже было не то… 

«Надо беречь друг 
друга»

- На недавнем фестивале 
в Кирове отмечали знако-
вое событие: в этом году 
фильму «Большая переме-

на» исполнилось 50 лет. И 
на сцене вы встретились со 
Светланой Крючковой!

- Да, действительно это 
была уникальная встреча. Вы 
знаете, мы с ней встречаемся 
крайне редко: она - в Пите-
ре, я - в Москве. Одно время 
моя сестра в Питере жила 
рядом со Светой, и мы с ней 
периодически виделись, а 
потом моя сестра уехала, 
наши дороги разошлись. 
Но сейчас, когда мы встре-
тились в Кирове, мы были 
необычайно счастливы. Я 
сказала: «Света, нас оста-
лось от фильма пара че-
ловек, надо как-то беречь 
друг друга». Мы обменя-
лись телефонами и пообе-
щали друг другу звонить и 
общаться, настолько рады 
были увидеться. Столько лет 
прошло с тех пор, а фильм 
смотрят и взрослые, и моло-
дые. Невероятно!

- Вы тогда еще спели 
песню, которую написала 
для вас Екатерина Семено-
ва. Это у вас какой-то со-
вместный проект?

- У нас с Катей никогда не 
было общих проектов, из об-

щего только день рождения 
- мы обе родились 7 января. А 
потом вдруг начались какие-
то совместные выступления, 
и она неожиданно написала 
для меня песню. У меня мно-
го песен, большой репертуар, 
но с ней сотрудничали впер-
вые. Было поначалу безум-
но сложно. Но когда я запи-
сывала композицию, Катя в 
студии плакала. Хорошо, что 
я не видела ее слез, не смогла 
бы спеть… А песня действи-
тельно очень душевная, рада, 

что она трогает слуша-
телей. Она, собственно, 
обо мне, я обращаюсь 
к любимому человеку. 
Причем песня так всем 
нравится, что меня с ней 
пригласили выступить в 
госпитале имени Виш-
невского. В госпиталь 
уже не первый раз при-
езжаю, можно сказать, 
я там свой человек.

«Это другой 
человек, не я»
- В этом году в Доме 

кино показывали советский 
фильм «Возле этих окон», 
где у вас с мужем Евгением 
Жариковым главные роли. 
Можно сказать, в этой кар-
тине показано, как в нашей 

стране появились олигархи. 
Никогда не думали об этом?

- Да, этот фильм оказался 
пророческим, поначалу всех 
этих «подпольщиков» не вос-
принимали всерьез, а зря. В 
картине показана подпольная 
деятельность, как на фабри-
ках и в ателье создавались 
криминально схемы, как про-
исходило воровство. И моя 

героиня была тоже к этим 
преступлениям причастна. 
Но в фильме было важно по-
казать не зарождение капита-
лизма, а как сложно человеку 
вырваться из криминальных 
сетей. С какими опасностями 
он столкнется, когда захочет 
прекратить нарушать закон, 
и как его могут наказать его 
же дружки. Любому человеку 
важно знать, что с ним может 
произойти: ему следует бо-
яться в первую очередь не со-
трудников правоохранитель-
ных органов, а своих опасных 
подельников. 

Но вы знаете, у меня был 
еще более страшный фильм, 
он назывался «Парни из ста-
ли», где моя героиня тоже 
случайно узнает, что причаст-
на к миру криминала. Она 
простая учительница, а глав-
ный бандит города - ее муж. 
Его очень сильно сыграл 
Коля Чиндяйкин. И там такие 
жуткие перипетии! События 
происходили в 90-е, сколько 
молодежи ушло из-за бандит-
ских разборок, из-за наркоти-
ков… Я не люблю кровавое 
кино и сама не смотрю, когда 
фильм напичкан насилием, 
убийствами. Но не смогла не 
согласиться сняться, потому 
что это очень мощная психо-
логическая драма. И все сде-

лано очень талантливо.
А в фильме 

«Возле этих окон» 
я свою героиню 
не осуждаю, да 
и вообще всегда 
отделяю от себя 
образы, которые 
играю. Когда с ре-
жиссером обсуж-
даю предстоящие 
сцены, говорю 
о своей героине 
«она». То есть она 
сейчас пойдет, она 
скажет то-то и то-
то. Это совершенно 
другой человек, не 

я. И на творческих встречах я 
всегда говорю зрителю о сво-
их героинях: «Это не Наталья 
Гвоздикова. Это героиня, ко-
торую я играю. Не надо меня 
ассоциировать с этим челове-
ком, которого я воплощаю на 
экране».

- Но вы не против отри-
цательных ролей? Просто 

для некоторых актрис это 
табу.

- А я люблю отрицатель-
ные роли. У меня была такая 
мечта - сыграть злодейку. И 
она осуществилась, фильм 
назывался «Ночь самоубий-
цы». Сериал давно прошел 
по ТВ, знакомые, кто видел, 
мне сказали: «Ты там такая 
душечка. И такая сволочь!» 
Этот контраст мы нашли 
вместе с режиссером, полу-
чилось сделать необычный 
образ. И когда снималась, я 
очень волновалась: не спала 
ночами, учила текст, обдумы-
вала каждую деталь. Хоте-
лось, чтобы получилось прав-
диво… В интернете, кстати, 
можно этот фильм посмо-
треть. 

«Для себя ничего 
не прошу»

- Вообще любите пере-
сматривать фильмы со 
своим участием? 

- Так специально не вклю-
чаю - если только по теле-
визору кино показывают и 
кто-то позвонит и скажет, что 
идет фильм. В июле сразу по 
трем каналам прошли сериа-
лы с моим участием. Сериал 
«Валюша» очень хвалили. 
В «Валюше» я играла маму 
главного героя, и мне было 
приятно поработать с ре-
жиссером Александром Жи-
галкиным. Давно его знаю, 
было радостно влиться в кол-
лектив. В свое время я много 
работала в Доме актера, мы 
часто гастролировали по Рос-
сии, по другим странам, и, ког-
да Саша меня пригласил на 
проект, я очень обрадовалась. 
Он собрал всю свою компа-
нию: и Игоря Золотовицко-
го, и Светлану Антонову, и 
многих других. И роль мне 
досталась интересная, с удо-
вольствием играла женщину, 
которая была старше меня 
по возрасту. Показалось, что 
есть над чем поработать. Ког-
да приглашают на роль и там 
надо ругаться с внуком или 
соседкой, а в руках держать 
помойное ведро, мне это со-
вершенно неинтересно. А тут 
мы очень хорошо продумали 
образ, я сказала: «Саша, хоро-
шо, что мне не надо плакать». 
А он ответил: «Как раз пла-
кать надо. В финале, когда 
дочка поет песню, ты долж-
на заплакать. Это зрителю 
покажет то, что происходит 
с твоим сыном и что дошло 
до твоего сердца». Поэтому 
мне пришлось играть жест-
кую даму. Я не всегда в кино 
играю милых и трогательных 
женщин. Это я в жизни та-
кая… 

- Наталья Федоровна, 
ваш юбилейный год еще не 
закончился. Какой подарок 
вы бы хотели получить?

- Я для себя ничего не про-
шу. Прошу, чтобы закончился 
этот кошмар, прошу мира! 
Пусть люди узнают, что та-
кое спокойствие, и дети узна-
ют, что такое жить, не пуга-
ясь взрывов. Хочу, чтобы мы 
все стали добрее… 

Анжела Якубовская

Гвоздикова! Сама фамилия говорящая. Женщина, про которую 
легко можно сказать: «Сильный пол». Неунывающая, неутомимая, 
решительная. Когда-то были восторги, комплименты, главные 
роли. Сейчас о кино остались лишь воспоминания. Но у Натальи 
Федоровны по-прежнему главная роль. На творческих встречах со 
зрителями. Ей есть что рассказать и чем поделиться... 

  Наталья Гвоздикова: 
« У меня была мечта - 
сыграть злодейку!»
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Гвоздикова и Крючкова: «Большая 
перемена» 50 лет спустя

С Евгением Жариковым в фильме 
«Рожденная революцией»
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В августе 1963 года бла-
годаря подвигу советских 
летчиков также удалось из-
бежать гибели людей и раз-
рушений на земле.

Тогда, 60 лет назад, ленин-
градцы и гости города, про-
гуливавшиеся по его центру, 
глазам своим не поверили: 
прямо над их головами низ-
ко-низко, но не ревя двига-
телями, а довольно плавно и 
тихо заходил на посадку авиа-
лайнер Ту-124 авиакомпании 
«Аэрофлот». И садился само-
лет не куда-нибудь, а прямо… 
на водную гладь Невы!

Чудесное 
приводнение

В тот исторический пол-
день тысячи ленинградцев 
невольно стали свидетелями 
аварии самолета, выполняв-
шего регулярный рейс SU-366 
по маршруту Таллин - Москва. 

Новенький авиалайнер Ту-
124, выпущенный немногим 
более года назад (в марте 
1962-го), был оснащен двух-
контурными турбореактив-
ными двигателями Д-20П 
Пермского моторного заво-
да. И оба они прямо перед по-
садкой самолета отказали в 
воздухе! А перед их отказом 
случилась и поломка стойки 
шасси, что исключило удач-
ное приземление самолета 
с 45 пассажирами на борту и 
семью членами экипажа.

Как говорили позже экс-
перты, шансов спастись 
практически не было. Но 
мужество, профессиона-
лизм и смекалка 30-летнего 
командира воздушного ко-
рабля Виктора Мостового, 
четкость действий и выдерж-
ка второго пилота Василия 
Чеченева, невозмутимость 
штурмана Виктора Царева, 
хорошая выучка бортмехани-
ка Виктора Смирнова сотво-
рили чудо. Даже бортпровод-
ники - Саша Александрова и 
Виктор Харченко - как могли 
отвлекали пассажиров от па-
ники, когда самолет кружил 
на высоте всего 500 метров 
над второй столицей СССР 
и была высока вероятность: 
страшный конец неминуем... 
А куда прикажете садиться, 
когда шасси сломано и вокруг 
высокие строения, деревья, 

автомобили и довольно узкие 
улицы Ленинграда?

Однако случилось то, что 
потом называли не иначе как 
«чудом на Неве», когда по-
сле приводнения самолета не 
оказалось пострадавших да 
и материальный ущерб был 
минимальным.

Как это началось…
Итак, в 9 утра того дня 

после вылета из эстонского 
аэропорта Юлемисте экипаж 
самолета рейса 366 с ужасом 
заметил: носовая стойка шас-
си убрана не до конца, ее про-
сто заклинило. А это значит, 
что безаварийной посадки 
не жди! После переговоров 
с авиадиспетчерами решили 
обратно не лететь, поскольку 
каскад несчастий по закону 
подлости начал нарастать. 

В аэропорту Юлемисте 
резко сгустился туман, и са-
диться с таким шасси было 
просто самоубийством. По-
боялись направлять неис-
правный самолет и в Москву: 

мало ли что, ведь любая авиа-
ционная авария в столице 
СССР обернулась бы жесто-
чайшим скандалом.

Оптимальным показалось 
посадить Ту-124 в ленинград-
ском аэропорту Пулково. 
Там все быстро подготовили: 
грунтовую полосу, чтобы са-
молет смог помягче призем-
литься на брюхо, подогнали 
пожарную технику и маши-
ны скорой. 

Несчастья пошли 
каскадом

На часах было 11 утра, 
когда злополучный рейс 366 
приблизился к Ленинграду. 
Но надо было выработать 
авиатопливо. Это всегда де-

лается в подобных случаях 
для снижения интенсивности 
возможного пожара, кото-
рый очень даже вероятен при 
аварийной посадке на брюхо.

Для нарезания кругов над 
Ленинградом была выбра-
на высота 500-600 метров, 
чтобы избежать взрывной 
декомпрессии, к тому же так 
быстрее уходит авиатопливо. 
Экипаж тем временем лихо-
радочно пытался ликвиди-
ровать поломку шасси (что 
потом вышло им боком при 
расследовании). Например, 
додумались даже проделать 
в полу кабины летчиков от-
верстие, просунуть туда шест, 
пытаясь таким образом пол-
ностью выпустить заклинив-
шую стойку шасси на носу 
самолета. 

Но Бог в этот день был 
поначалу против Ту-124 и его 
экипажа, поскольку уже в 
12.10 на 16-м примерно круге 
над городом левый двигатель 
самолета остановился. При-
летела, так сказать, еще одна 
черная метка. Осознавая 
ужас ситуации, диспетчеры и 
власти разрешили экипажу 
быстро пролететь к аэро-
порту Пулково (примерно 
21 км) через центр Ленингра-
да. Мол, там постараемся вас 
посадить на брюхо и будь что 
будет: не разрушать же вели-
кий город на Неве падением 
на него целого самолета!

Однако судьба, видимо, 
решила добить этот злопо-
лучный рейс 366. Тут же оста-
навливается еще и правый 
двигатель, после чего лайнер 
просто начал планировать с 
высоты 500 метров над цен-
тром города.

 Спасены!
Но мужественный экипаж 

даже в такой аховой ситуа-
ции не растерялся: мгновен-
но было принято решение 
совершить приводнение на 
поверхность Невы. Падение 

продолжалось всего 14 секунд, 
и, к счастью, второй пилот 
раньше служил в военно-мор-
ской авиации и имел опыт 
приводнения. Получив коман-
дование самолетом, он сумел 
быстро и грамотно сориен-
тировать Ту-124 так, чтобы не 
допустить его заныривания 
носом в реку. Это привело бы 
как минимум к удару хвосто-
вой частью самолета о воду 
Невы и его разлому с возмож-
ным возгоранием.

И так счастливо получи-
лось, что всего-то в четырех 
метрах над мостом Алексан-
дра Невского (он еще строил-
ся) в 12.15 пролетел терпящий 
бедствие авиалайнер, после 
чего приводнился в районе 
Финляндского железнодо-
рожного моста недалеко от 
Лавры. Ширина реки состав-
ляла здесь около 400 метров, 
а до опоры моста оставалось 
всего 20 метров… Все выдо-
хнули с облегчением.

Герои получили 
признание. 
Но не сразу

Пассажиров и экипаж, на-
терпевшихся, конечно, ужаса, 
благополучно эвакуировали 
и отправили в Москву. 

Основательно пострадав-
ший, но не разрушившийся 
от сильного удара о воду са-
молет Ту-124 поначалу был 
отогнан проходившим мимо 
буксиром к берегу. Лайнер, 
конечно, разгерметизировал-
ся, поэтому через какое-то 
непродолжительное время 
затонул, но позже был извле-
чен из воды. Некачественный 
самолет подвергли эксперти-
зе, обнаружили кучу недора-
боток и потом больше почти 
не использовали.

Что примечательно, перво-
начально в аварии обвинили 
пилотов - советские тради-
ции «разбора полетов» были 
суровыми. Однако, видимо, 
осознав ситуацию, обвине-
ния отменили. Ведь экипаж 
вел себя не просто умно, но и 
геройски, и не его вина в пло-
хом качестве лайнера. По-
этому командиру и штурману 
самолета руководство «Аэ-
рофлота» выделило в каче-
стве награды двухкомнатные 
квартиры. 

Правда, злой шепоток про-
должался еще долго: дескать, 
«чем шестом было орудо-
вать да заклинившее шасси 
пытаться исправить, лучше б 
следили за топливом, потому 
что оно кончилось, потому и 
двигатели заглохли». Но эту 
версию злопыхателей дока-
зать не удалось. Зато с осно-
ванием говорилось, что при 
заглохшем двигателе остава-
лось в баках еще примерно 
полторы тонны горючего. Да 
и в любом случае даже если 
и были допущены какие-то 
ошибки, то наши летчики 
проявили лучшие качества 
советских специалистов. Что 
и спасло не только челове-
ческие жизни, но и центр 
Ленинграда от возможной 
страшной катастрофы.

Евгений Малякин

Известно аналогичное «чудо на Гудзоне», когда произошла 
аварийная посадка самолета A320 на реку, что случилось 15 ян-
варя 2009 года. Прошло только 90 секунд после взлета, как после 
столкновения со стаей птиц самолет лишился обоих двигателей, 
прекративших работу. Экипаж тогда мастерски, как и их совет-
ские коллеги 46 лет назад, сумел спланировать на реку Гудзон. 

На борту было 150 пассажиров и пять членов экипажа. Не в 
пример случаю в СССР, 83 американских пассажира получили 
ранения, а 5 человек - серьезные. Пилоты тогда тоже едва не 
задели мост Джорджа Вашингтона и приводнили рейс в центре 
Нью-Йорка напротив 48-й улицы Манхэттена. 

Правда, в отличие от советского лайнера, который летел в ка-
тастрофическом состоянии несколько часов, этот самолет про-
был в воздухе не более 7 минут. Но он был полон топлива и очень 
тяжел, так что здесь тоже проявились максимальное мастер-
ство пилотов и редкостное везение, как и у экипажа советского 
Ту-124 в 1963-м.

А как у них?

Недавно самолет «Уральских авиалиний», летевший 
из Сочи в Омск, сел на пшеничном поле. Благодаря 
мастерству пилотов никто из пассажиров и членов 
экипажа даже не был госпитализирован. 

60 лет
«чуду на Неве»

мало ли что, ведь любая авиа-
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Об этом заявили в Адми-
нистрации по контролю за 
пищевыми продуктами и 
лекарствами в США. И это 
имеет прямое отношение 

к России. У нас таких ле-
карств полным-полно. 

Это комплексные пре-
параты от простуды, в ко-
торых есть несколько ак-

тивных веществ, которые 
якобы должны справиться 
со всеми симптомами про-
студы сразу: снизить тем-
пературу, восстановить 
дыхание через нос, унять 
кашель и т. д. Как правило, 
это растворимые таблет-
ки. Не будем их называть, 
таких препаратов очень 
много, в названии большин-
ства из них есть частички 
«колд» и «флю», и они, со-
ответственно, обозначают 
простуду и грипп. Каждый 
и сам вспомнит несколько 
таких лекарств, реклама их 
по ТВ надоела всем. Но точ-
нее всего вы их узнаете по 
компоненту, используемому 

для лечения насморка. Это 
фенил эфрин - вы всегда 
найдете его в составе пре-
парата в инструкции. 

Предполагается, что он 
снижает отек в носу и тем 
самым восстанавливает ды-
хание. Однако специалисты 
Администрации по контро-
лю за пищевыми продуктами 
и лекарствами заявили, что в 
дозах, содержащихся в таких 
лекарствах, фенилэфрин 
не работает - они недоста-
точны. Эксперты обобщи-
ли несколько исследований 
последних лет, в которых 
однозначно показано, что на-
сморк эти препараты не ле-
чат. Причина в том, что ког-

да фенилэфрин, принятый в 
составе комплексного пре-
парата внутрь, всасывается 
в кишечнике и растекается с 
кровью по всему организму, 
то в нос попадает его чуть-
чуть. Этого недостаточно 
для лечебного эффекта. 

Какой вывод из всего 
этого? Лечите насморк со-
судосуживающими каплями 
и спреями. В них содержатся 
вещества, близкие по дей-
ствию фенилэфрину. Но их 
достаточно для лечебного 
действия в носу, и при этом 
их доза во много раз меньше, 
чем в комплексных таблет-
ках. Поэтому у них гораздо 
меньше побочных эффектов. 

И вообще лучше исполь-
зовать отдельно препараты 
от температуры, насморка 
или кашля, а не кучу-малу 
из таких компонентов. Это 
безопаснее и рациональнее. 

Материалы подготовил Юрий Соловьев

Самые часто принима-
емые в мире лекарства 

опять попали в непри-
ятную историю. У них 

обнаружили серьезный 
побочный эффект - они 
могут вызывать весьма 

неприятную болезнь, 
которая называется 

миастенией.
Виновата вся группа ле-

карств, которую хорошо зна-
ют сердечники во всем мире. 
Это статины, их назначают 
для снижения холестерина. 
А поскольку атеросклероз 
и связанные с ним болезни 
сердца и сосудов самые рас-
пространенные в мире, ста-
тины постоянно принимают 
многие миллионы людей на 
земле. По сути, их назначают 
большинству людей старше 
60-65 лет, так как у них обыч-
но уже есть такие болезни.

Страдает 
нервно-мышечная 
передача

И вот сейчас в мире идет 
кампания по изменению 
официальных инструкций 
к этим лекарствам. Всего в 
группу статинов входят семь 
препаратов - аторвастатин, 
правастатин, ловастатин, 
флувастатин, симвастатин, 
розувастатин и питаваста-
тин. Случаи миастении (см. 
«Нашу справку») выявлены 
при лечении каждым из них, 
а значит, изменения коснутся 
каждого препарата. 

Со статистикой 
не поспоришь

История вокруг статинов и 
миастении серьезно закрути-
лась в 2019 году, когда в жур-
нале Muscle & Nerve («Нервы 
и мышцы») вышло большое 
исследование, проведенное 
при поддержке Всемирной 
организации здравоохране-

ния (ВОЗ). Группа исследо-
вателей проанализировала 
базу данных этой глобальной 
организации по подозритель-
ным побочным эффектам ле-
карств. В ней была информа-
ция о 3967 случаях миастении, 
и 169 из них предположитель-
но были вызваны применени-

ем статинов, то есть 4,2% от 
всех случаев болезни ученые 
связали с этими лекарствами. 
Это весьма большой процент.

Чаще всего осложнение 
было выявлено у мужчин 
(65%) и у людей уже в воз-
расте: на долю тех, кому от 
45 до 64 лет, пришлось 57% 
случаев, а в группе 65-74-лет-
них было 26% случаев. И это 
понятно, ведь в молодом воз-
расте статины принимают 

крайне редко: высокий хо-
лестерин - это почти всегда 
возрастная проблема.

Половина этих случаев 
миастении была обнаружена 
на американском континен-
те, далее следовала Европа 
с 43%, менее частые случаи 
наблюдались в Азии (5%) и 

Океании (2%). Объяснить это 
можно тем, что, во-первых, в 
этих странах реже применяют 
статины, а во-вторых, в них 
хуже налажен сбор инфор-
мации о неизвестных побоч-
ных эффектах - это весьма 
серьезная работа, которую 
врачи выполняют на чистом 
энтузиазме. Обнаружив что-
то необычное у своих паци-
ентов, они заполняют специ-
альные бланки и посылают их 

в базы данных. К сожалению, 
не очень много докторов во-
влечены в эту работу.

Отдельно авторы статьи 
подчеркнули связь статинов 
с глазной миастенией. При 
этой форме болезни поража-
ются мышцы, контролирую-
щие движение глаз и век.

Как быть самим 
пациентам?

Тогда, в 2019-м, ученые и 
дали старт процессу по внесе-
нию изменений в инструкции 
к лекарствам. «Хотя связь 
между статинами и миасте-
нией слабая, у тех пациен-
тов, которые их принимают, 
развилась или обострилась 
миастения. Необходимо рас-
смотреть вопрос об отмене 
статинов, - написали в статье 
ученые. - Врачи должны знать 
об этой потенциально небла-
гоприятной реакции на ле-
карство, поскольку она может 
потребовать отмены статинов 
или лечения миастении».

Что все это значит для лю-
дей, принимающих такие ле-
карства, и для тех, кому это 
грозит в недалекой перспек-
тиве? Их очень много, так 
что, теперь им отказываться 
от статинов? Ни в коем слу-
чае! Относиться к побочным 
действиям нужно трезво. Во-
первых, это оборотная сто-

рона эффективности препа-
ратов. Оказывая лечебный 
эффект, многие неизбежно 
вызывают не всегда жела-
тельные сдвиги. Главное, что-
бы полезное действие препа-
рата превышало вредное.

Во-вторых, надо пони-
мать, что миастения - редкий 
побочный эффект статинов. 
Врачи сейчас не могут на-
звать его частоту. И кстати, 
поэтому его не могли так 
долго связать с этими лекар-
ствами - доктора активно и 
массово выписывают их па-
циентам уже около 30 лет. 

Но даже если побочный эф-
фект редкий, его нужно не про-
пустить и обезопасить пациен-
тов. Самым частым и явным 
признаком такого осложнения 
являются проявления глазной 
миастении - двоение в глазах 
и опущение век. Также быва-
ют затруднения при глотании, 
слабость мышц и их быстрая 
утомляемость. Возможна даже 
одышка - это грозное состоя-
ние. При возникновении лю-
бого из таких симптомов не-
обходимо быстро обратиться 
к доктору. К какому? К карди-
ологу, который назначил вам 
статины, и обязательно еще к 
неврологу - именно они лечат 
миастению.

Теперь важная информация 
для тех, кто еще не лечится 
статинами, но кому планиру-
ют их назначить. Если у па-
циента есть миастения или 
просто симптомы, типичные 
для нее, о которых мы уже го-
ворили, об этом нужно обяза-
тельно рассказать кардиологу. 
Он взвесит все за и против 
и, скорее всего, проконсуль-
тируется с невропатологом. 
Только после этого он должен 
решить, можно ли больному 
назначать статины. Если это 
случится, то при лечении ими, 
особенно вначале, нужно вни-
мательно следить за своим 
состоянием и при появлении 
симп томов миастении, срочно 
обратиться к врачу.

У СТАТИНОВ 
ОБНАРУЖИЛСЯ 
НОВЫЙ ПОБОЧНЫЙ 
ЭФФЕКТ

Все вокруг болеют простудой - чихают, сморкаются, кашляют. 
Сезон ОРВИ в разгаре. Лекарства от этих инфекций улетают с по-
лок аптек. И вот оказывается, что самые покупаемые препараты 
сейчас во многом бесполезны.

ИСКУССТВО ЛЕЧЕНИЯ ПРОСТУДЫ

Что такое миастения
Это аутоиммунное нервно-мышечное заболевание, приводя-
щее к очень быстрой утомляемости мышц. Причина в пораже-
нии синапсов, это такие структуры, через которые электриче-
ский сигнал передается от нервов к мышцам.
Могут страдать все мышцы, в таких случаях часто бывает пато-
логическая мышечная утомляемость (сильная слабость после 
физической нагрузки и ее уменьшение после отдыха). Бывают 
и локальные поражения. Особенно опасно, когда вовлечены 
мышцы грудной клетки, развивается дыхательная недостаточ-
ность. Типично поражение органа зрения с двоением в глазах 
и опущением век. К вечеру эти симптомы обычно усиливаются. 
При вовлечении глотательных мышц возникают проблемы с 
проглатыванием пищи, человек часто поперхивается.

Наша справка
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Несмотря на удачные дни, 
звезды рекомендуют Близ-
нецам быть внимательнее с 
документами и финансовыми 
операциями. Не исключено, 
что многим придется решать 
болезненные денежные во-
просы. Среда - день для нала-
живания отношений. Выход-
ные окажутся плодотворными 
для домашних дел.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

В данный момент Стрельцы бу-
дут озабочены состоянием здо-
ровья своих родных. Звезды со-
ветуют вам как можно быстрее 
обратиться к врачам за кон-
сультацией, а не мучить себя 
сомнениями. В четверг лучше 
отказаться от принятия важных 
решений. В субботу ваши дру-
зья будут приветствовать вас с 
распростертыми объятиями.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны в данный момент не 
должны принимать всерьез 
никаких советов. Никто, кро-
ме вас, не сможет объективно 
оценить текущую ситуацию в 
ваших личных делах и карье-
ре. В четверг не стоит при-
нимать все слишком близко 
к сердцу. Выходные идеальны 
для общения с детьми и род-
ственниками.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Тельцам в данный период 
желательно не принимать 
важных решений. Кроме того, 
рекомендуется отказаться от 
заключения крупных сделок, 
которые могут иметь серьез-
ные финансовые последствия. 
Берегите деньги и вещи в сре-
ду. Не перегружайте себя ра-
ботой в пятницу.

Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

У Раков наконец появится не-
много свободного времени. 
Распорядитесь им достойно: 
запишитесь на мастер-класс, 
больше времени уделите за-
нятиям спортом. Искреннее 
общение с окружающими в 
пятницу принесет массу по-
ложительных эмоций. Не то-
ропитесь, остерегайтесь под-
вохов во вторник.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Спокойная и гармоничная 
неделя у Львов. Не сидите 
в одиночестве, попробуйте 
организовать дружеский или 
семейный праздник. Деятель-
ность, требующая интеллекту-
альных усилий, сейчас вряд ли 
будет успешной. Четверг иде-
ален для решения финансо-
вых вопросов. В понедельник 
торопитесь медленно.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Благоприятный период у Дев 
для экскурсий, путешествий 
и изучения чего-то нового. 
Свежие впечатления нужны 
Вам сейчас больше, чем ког-
да-либо. В среду не навязы-
вайте своих взглядов друзьям 
и коллегам. В понедельник не 
бойтесь быть излишне пункту-
альными и учтивыми.
 
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Поведение у Весов в данный 
период может быть непред-
сказуемым. Не ведите себя 
слишком эмоционально на 
службе и дома, держите себя 
в руках и не опускайтесь до 
зависти и злобы. Выходные 
проведите в общении с при-
ятными для вас людьми. Во 
вторник избегайте лишних 
трат.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

То, что раньше требовало у 
Скорпионов много усилий, 
сейчас просто идет им в руки. 
Все же будьте осторожны, 
начиная новые отношения с 
партнерами, которых вы не-
достаточно знаете. В среду 
лучше воздержаться от любых 
финансовых обязательств. В 
субботу займитесь спортом.

Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Беспокойный нрав Козерогов 
будет побуждать их к откры-
тию новых горизонтов. На 
этой неделе вы остро ощутите 
порыв заняться чем-то новым 
и расширить свой кругозор. 
В среду не принимайте ответ-
ственных решений. Суббота 
- хороший день для отдыха и 
релаксации.

Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

У Водолеев неделя благопри-
ятна для крупных покупок и 
приобретений. Забудьте о не-
приятностях, сейчас у вас есть 
уникальная возможность для 
осуществления заветной меч-
ты. В среду оформляйте и под-
писывайте важные документы. 
Избегайте суеты и излишней 
эмоциональности в субботу. 

Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

Звезды советуют Рыбам при-
нимать участие в жизни дру-
гих людей только в той сте-
пени, которая необходима в 
данной конкретной ситуации. 
Будьте сдержаннее, не под-
давайтесь на провокации в 
среду. В пятницу придется по-
бороться с излишней эмоцио-
нальностью.

Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

4 - 10 
ОКТЯБРЯ

4 октября - секстиль Венеры и Солнца: придется прикладывать всю свою силу и 
волю, чтобы добиться желаемого. Кроме того, этот аспект придаст большую кон-
структивную силу любви. 6 октября квадратура Венеры и Марса может вызвать 
ссоры и конфликты. Вместе с тем держите под контролем ваши сексуальные стра-
сти и не давайте пустых обещаний.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

В соцсетях и на YouTube 
треш-стримеры ради просмо-
тров чего только не творят: 
то кота в микроволновку засу-
нут и поджарят, то издевают-
ся в прямом эфире на потеху 
зрителям над собственными 
беспомощными детьми или 
старенькими родителями. 
Избивают их, тушат о них 
сигареты… Тут законодате-
лям, конечно, стоит подумать 
об увеличении штрафов и 
для тех, кто за такие жесто-
кие развлечения шлет треш-
стримерам донаты: «Давай! 
Жги еще!» Поскольку ни 
один продукт не распростра-
няется, если нет спроса. Те, кто 
платит за треш-стримы, по 
сути являются соучастниками 
гнусностей и преступлений.

В некоторых случаях 
треш-стримы заканчивают-
ся гибелью участников. Так, 
отбывает за решеткой срок 
за убийство во время треш-
стрима своей подруги Вален-
тины 30-летний российский 

стример Станислав Решет-
ников. Он выгнал девушку 
из коттеджа на мороз в од-
ном нижнем белье, и хотя во 
время стрима она стучала в 
дверь и просилась в дом, но 
изверг ей не открыл. В итоге 
девушка умерла от переох-
лаждения. Известны случаи, 
когда во время жестоких 
стримов людей закапывали 
заживо. Все ради донатов!

Теперь, если кто-то погиб-
нет во время треш-стрима, 
это будет считаться отягча-
ющим обстоятельством. На 
суде за зверство в прямом 
эфире добавят годы в коло-
нии. Срок лишения свободы 
за убийство с онлайн-транс-
ляцией может составить от 
8 до 20 лет либо пожизненно 
вместо лишения свободы на 
срок от 6 до 15 лет, согласно 
действующему законода-
тельству.

Уголовное наказание и 
крупный штраф до 700 ты-
сяч руб лей грозят не только 

за треш в прямом эфи-
ре, но и просто за видео с изо-
бражением жестоких сцен, 
будь то издевательство над 
людьми или животными.

Наказывать собираются и 
тех, кто устраивает жестокие 
пранки, нападая с кулаками 
и  грязными ругательствами 
на случайных людей на улице 
или в торговых центрах. Да-
да! Есть и такие неадекваты, 
а другие придурки платят им 
деньги за такие видео.

О том, что сам просмотр 
таких кадров может навре-
дить неокрепшим мозгам 
подростков, психологи го-
ворят давно. Размываются 
понятия добра и зла, нормы 
и отклонения от нее. Такие 
пранки внушают подрастаю-
щему поколению извращен-
ное чувство юмора, будто 
оскорбить или жестоко уни-
зить совершенно незнакомо-
го человека - это смешно.

Между прочим, иногда 
треш-стримы ведут и в са-

мом деле люди с 
весьма нездоровой психикой. 
Им вместо тюрьмы может 
грозить принудительное ле-
чение в психиатрической 
лечебнице. Так, недавно об-
щественный деятель Екате-
рина Мизулина подтверди-
ла, что треш-блогеры Юля 
Финесс («Солевая» Юлия) и 
Стасик Кудрявый отправле-
ны в психбольницу на прину-
дительное лечение. Первая 
стала известна благодаря 
скандальным видео. В одном 
из них она нападала на про-
хожих в Москве, ее тогда по-
садили под домашний арест. 
О втором заговорили, когда 
он осквернил икону. Позже 
Кудрявый хотел улететь за 
границу, но его сняли с борта 
из-за уголовного дела.

«По этим двум треш-
блогерам Лига безопасного 
интернета ранее обращалась 
в правоохранительные ор-
ганы. Конечно, мы не могли 
пройти мимо того опасного 

контента, который они рас-
пространяли в социальных 
сетях. Дай Бог им здоровья, 
как говорится. Надеюсь, что 

после прохождения лече-
ния они уже больше не 
вернутся к той опасной 
деятельности, которой за-

нимались», - заявила Мизу-
лина.

Подростки также несут 
ответственность за неза-
конные действия в интер-
нете. Уже с 16 лет им гро-
зит уголовное наказание за 
размещение запрещенного 
контента в Сети. К сожале-
нию, в новом законопроекте 
не предусмотрено наказа-
ние для детей - лиц младше 
шестнадцати, а известно, что 
многие из них, пытаясь вы-
делиться из толпы, самоут-
вердиться, прибегают к наси-
лию и жестокости. Хорошо 
бы, пока закон еще на стадии 
проекта, внести в него жест-
кое наказание и для них, и 
для их родителей, чтобы с 
младых ногтей дети научи-
лись нести ответственность 
за свои поступки.

В Госдуме отметили, 
что для пресечения треш-
стримов в соцсетях необходи-
мо разработать специальный 
алгоритм. Для этого наме-
рены привлечь технических 
специалистов. А то ведь сей-
час любой желающий может 
закинуть ссылку на видеохо-
стинги или в соцсети из любой 
точки земного шара. Нужно, 
чтобы к работе по борьбе 
с треш-стримингом актив-
но подключались эксперты 
Минцифры и Роскомнадзо-
ра, а также ИТ-специалисты. 
Ведь мало выключить треш 
в прямом эфире, нужно еще 
быстро найти его производи-
телей.

Яна Полянская

ЗА ТРЕШ В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ УЖЕСТОЧАТ 
НАКАЗАНИЕ
Верховный суд поддержал законопро-
ект о введении уголовной ответствен-
ности и крупных штрафов для треш-
стримеров. Бездельники, готовые на 
любую гнусность и жестокость ради 
денег и внимания публики, наконец 
получат по заслугам.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Взрослый ябеда. 7. Несостоятельный должник. 
10. Испанский красавец Бандерас. 11. Любитель сладостей. 12. По-
волжский народ. 13. Врач в зубном кабинете. 15. Дикая родственница 
пчелы. 16. Пенаты советских инженеров. 17. Тот же балбес. 18. Роко-
вая куртизанка Э. Золя. 19. Иван, бывший «музобозовец». 22. Отпра-
витель телеграммы. 25. Вал в механизмах. 26. Каждый из участников 
парусной регаты. 29. Пассажирская кладь. 31. Чемоданчик для черте-
жей. 33. Наказание для декабриста. 35. Бероев как тезка Кончалов-
ского. 36. Кухонная утварь для бутылок. 38. В раю рядом с Евой. 39. 
Одна из профессий Коко Шанель. 41. Город на Волге с «лошадиным 
кличем». 42. Врожденные свойства личности. 44. Неуравновешен-
ность частей машины. 47. Ароматизатор тела. 49. Снасть рыбака по 
старинке. 50. Груз, возложенный на осла. 53. Один из телевизионного 
«Городка». 55. Экранная бесприданница. 56. У Григоровича он гутта-
перчевый. 60. Расширение воронкой. 61. Цветок, воспетый С. Ротару. 
62. Жадина, каких поискать. 63. Юлия с хитом «Высоко». 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Скамейка» для птичьих посиделок. 2. Азиатское 
блюдо из мяса и лапши. 3. Поросль, уничтожаемая бритвой. 4. Претен-
дент в доктора наук. 5. Полевой лагерь трактористов. 6. Американец 
для европейца. 7. То же пустословие. 8. Клоп согласно своей «диете». 
9. Стартовая доска прыгуна в воду. 14. Число медведей у Толстого. 20. 
Фруктовый лед на палочке. 21. Инструмент плотника. 23. «Невольная» 
Изаура. 24. Известный шведский квартет. 27. Декоративная ленточ-
ка. 28. Транспорт вне расписания. 30. Первый человек в космосе. 32. 
Крик солдат, идущих в атаку. 34. Орудийная «музыка». 37. Кавалер или 
снимок. 40. Монета с гербом Грузии. 42. Артист из «кулинарного тех-
никума». 43. Он поведал миру о всаднике без головы. 45. Толстая вет-
ка дерева. 46. Любой корабль эскадры. 47. Царь, заклеванный петуш-
ком. 48. Княжна - лжевнучка Петра I. 50. Возвышение на краю дороги. 
51. Единица гадания на ромашке. 52. Вокальный коллектив на сцене. 
54. Буква, выкинутая из кириллицы. 57. Раскаленная жижа из вулкана. 
58. Лапти из пеньковой веревки. 59. «Газировка» на сухарях. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шабашник. 7. Паладин. 10. Аннушка. 11. Роспуск. 12. Убор. 13. 
Павлова. 15. Гус. 16. Ева. 17. Маслина. 18. Яков. 19. Ношение. 22. Телогрея. 25. Аид. 26. 
Рецидив. 29. Набат. 31. Оникс. 33. Лорнет. 35. Опра. 36. Альфа. 38. Лувр. 39. Коврижка. 41. 
Шкаф. 42. Круассан. 44. Намордник. 47. Бультерьер. 49. Ада. 50. Пирогов. 53. Ламбада. 55. 
Отличие. 56. Жаккард. 60. Иерихон. 61. Иваново. 62. Третьяк. 63. Работник. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Штангист. 2. Бабуся. 3. Нагрев. 4. Кампания. 5. Гнев. 6. Ушко. 7. Параметр. 8. Аппалачи. 
9. Некрасов. 14. Лье. 20. Швартовка. 21. Надзор. 23. Лавров. 24. Рант. 27. Цесарка. 28. 
Дальность. 30. Барашки. 32. Нал. 34. Единорог. 37. Ален. 40. Овца. 42. Каланча. 43. Унт. 45. 
Мир. 46. Калым. 47. Банка. 48. Расклейщик. 50. Пародист. 51. Оптимист. 52. Валежник. 54. 
Бак. 57. Каас. 58. Азов. 59. Двор.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №40 (1553)

- Товарищ прапор-
щик, скажите что-
нибудь…

- Смирно!
- Да нет. Что-нибудь 

ласковое, нежное…
- Вольно.

У психолога:
- Что у вас за про-

блема?

- Я слышу мерзкие 
голоса.

- Какие?
- Ну вот опять…

- Почему вы опозда-
ли на работу?!

- Поздно вышел из 
дома.

- А раньше нельзя 
было выйти?!

- Уже поздно было 
раньше выходить...

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
8 (499)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Здравствуйте! Го-
ворить об этом не 
очень удобно, но я 
не знаю, что делать. 
Моя мама несколь-
ко лет мучается от 
недержания мочи. 

В магазине, в транспорте в пробке, 
в парке маме вдруг внезапно надо в ту-
алет. А ведь она уже посещала убор-
ную дома! Буквально недавно! Мама 
нервничает, переживает, терпит, 
ведь найти туалет не так просто.
Скажите, можно помочь маме решить 
эту проблему?»

Светлана, Алтайский край
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